

Oficina de Planeación y Estadística
Vicerrectoría de Sede
Sede Bogotá



UNIVERSIDAD
NACIONAL
DE COLOMBIA



OFICINA
DE PLANEACIÓN
Y ESTADÍSTICA
SEDE BOGOTÁ

La
UNAL
cuenta

Balance Social

Vigencia / 2023

Sede Bogotá

INFORME DE GESTIÓN

Universidad Nacional de Colombia

Sede Bogotá

Elaboración de contenidos y edición:

Estructuración, diagramación e ilustración
definidas bajo el marco del proyecto de inversión
613-C1S1 de la Sede Bogotá.

Publicación página web:

<http://prig.bogota.unal.edu.co/>

Tabla de contenido

01	INTRODUCCIÓN 	11	RELACIONES INTERINSTITUCIONALES 
02	DIRECCIONAMIENTO INSTITUCIONAL 	12	FORMACIÓN 
03	COMUNICACIÓN 	13	GESTIÓN DE LABORATORIOS 
04	GESTIÓN DOCUMENTAL 	14	GESTIÓN DEL ORDENAMIENTO Y DESARROLLO FÍSICO
05	DESARROLLO ORGANIZACIONAL 	15	GESTIÓN ADMINISTRATIVA Y FINANCIERA 
06	GOBIERNO Y GESTIÓN DE SERVICIOS DE LAS TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN	16	GESTIÓN AMBIENTAL 
07	INVESTIGACIÓN Y CREACIÓN ARTÍSTICA 	17	PAZ Y ÉTICA 
08	DIVULGACIÓN DE LA PRODUCCIÓN ACADÉMICA 	18	GESTIÓN DE EGRESADOS
09	BIENESTAR UNIVERSITARIO 	19	LISTADO DE SIGLAS SEDE BOGOTÁ 
10	EXTENSIÓN, INNOVACIÓN Y PROPIEDAD INTELECTUAL 		

Introducción



El compromiso de esta administración durante la vigencia 2023 ha sido el liderar un plan estratégico que cobijando las tres funciones misionales de la Universidad Nacional, lo que permitió mantener el liderazgo académico a nivel nacional; el crecimiento en investigación en post-pandemia; lograr una mayor integración con las comunidades mediante la extensión solidaria, todo esto en un ámbito de respeto, bienestar y toma de decisiones con un espíritu democrático.

Como resultado de la post-pandemia generada por el SARS-Cov-2, que afectó ostensiblemente las directrices de los programas de formación en salud, nos permitió repensar la manera de enseñar la profesión y consecuentemente, bajo un análisis acucioso se implementó el nuevo modelo para la atención de pacientes en las clínicas de pregrado, el cual permanentemente se encuentra en transformación de acuerdo con las necesidades de los usuarios y la comunidad académica.

El proceso de autoevaluación del programa de Odontología de pregrado para la próxima reacreditación, tuvo un grupo de trabajo comprometido con los planes de mejora implementando las recomendaciones del CNA. De los posgrados, se pudo establecer un análisis interno de las situaciones académicas influyentes en la calidad de cada uno de los programas y se implementaron planes de mejoramiento; a la fecha se presentaron ante la Dirección Nacional de Programas de Posgrado de la Universidad, los documentos de autoevaluación de las

especialidades de Ortodoncia y Ortopedia Maxilar y de Rehabilitación Oral, con fines de reacreditación.

Se llevó a cabo satisfactoriamente el Concurso Profesorial 2023, durante el primer semestre, dando como resultado la vinculación de nuevos profesionales a la planta Docente. El Concurso Profesorial establecido para el segundo semestre tuvo que suspenderse temporalmente, debido a los problemas de conectividad al interior de la Universidad Nacional. Con estrategias conjuntas, se puede reiniciar en la vigencia 2024.

Durante la vigencia 2023, se dio prioridad a la gestión de las relaciones interinstitucionales, permitiendo la reactivación de convenios nacionales e internacionales. Se establecieron conexiones con diferentes universidades e instituciones afines a la Facultad, permitiendo un acercamiento a nuestros programas y a su vez a las oportunidades ofertadas por las instituciones extranjeras para prácticas clínicas, investigación y formación.

Seguimos avanzando en la propuesta de REFORMA ACADÉMICA y la *Internacionalización de Currículo* del programa de Odontología. Ha sido un trabajo arduo, de consenso y análisis permanente que esperamos dejar listo para su aprobación en la vigencia 2024.

De la movilidad docente se puede concluir que tuvo un aumento significativo, que permito la visibilización de la producción académica, así como destacar los proyectos de investigación adelantados, resaltando los resultados sobresalientes en eventos de investigación.

La movilidad estudiantil también tuvo una apropiación importante, destacando el intercambio y pasantías de investigación clínica, tanto en pregrado como en posgrado.

Del Bienestar Universitario se puede exaltar la implementación del programa de atención psicosocial, dirigido a todos los estamentos, con estrategias para el apoyo y guía de personas con situaciones que afectan la salud mental, la estabilidad emocional y el desempeño académico, logrando como objetivo el bienestar de la comunidad general y disminución en la deserción estudiantil.

La gestión administrativa y financiera de la Facultad de Odontología se encuentra basada en el compromiso con la prestación de servicios clínicos de alta calidad, intrínsecamente vinculados a las prácticas académicas, creando así un ambiente propicio para el aprendizaje práctico y el perfeccionamiento de habilidades, así como el ingreso y sustentación financiera del programa.

Se destaca el aumento en la venta de servicios de extensión a través del laboratorio de Investigación LIMACIB, el cual se ha posicionado notablemente entre diferentes universidad nacional e internacionales, contribuyendo al avance del conocimiento en el ámbito odontológico.

Un logro importante fue la adquisición de mobiliario para el bienestar de los estudiantes, así como la compra de computadores para la actualización de tecnologías en las áreas administrativas y servicios clínicos de la Facultad.

Logramos el aval de la Sede para la puesta en marcha de adecuaciones en la infraestructura del edificio 210, conllevando al inicio de obras a finales de la vigencia para mejoras en: baños privados de personal docente y administrativo; remodelación del salón de radiología;

implementación de un elevador para cumplimiento de los servicios de habilitación y adherencia a los programas establecidos por la Universidad para la inclusión y movilidad de personal con discapacidad.

DIRECCIONAMIENTO INSTITUCIONAL

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

EL PREGRADO

Este año, la FOUN recibió la resolución de acreditación del programa de pregrado por 8 años, pero es imperativo la formación de los docentes en la nueva reglamentación del Ministerio de Educación basada en resultados de aprendizaje, con miras a facilitar el nuevo proceso de autoevaluación

La asignación del edificio 910 de la calle 53 con recursos que se han gestionado para su adecuación, permitió durante el 2023, contar con espacios académicos apropiados y ajustados al programa de Odontología.

El modelo de Clínicas implementado, se encuentra en análisis permanente de forma consensuada, creando grupos de trabajo colaborativo y formación integral entre semestres académicos, con una apropiación satisfactoria dentro de la comunidad académica.

En los avances se logró el trabajo grupal para la implementación de la Reforma. Dentro de los retos académicos importantes ha estado la enseñanza aplicada de las asignaturas del ciclo básico, impartidas en otras Facultades como Medicina y Ciencias. Se han vinculado profesores de la Facultad en temas como embriología, histología, microbiología e inmunología. La vinculación de una docente de tiempo completo con formación doctoral en ciencia básicas ha beneficiado la concepción de la enseñanza en las áreas de biología molecular, bioquímica y en las ciencias básicas en general sean aplicados al futuro desempeño clínico y a la posibilidad de integrarse tempranamente en proyectos de investigación, articulados con el semillero de investigación Alfa Omega de la Facultad. Se deben aprovechar las fortalezas que adquieren con el tránsito por otras Facultades pero que los conocimientos adquiridos sean aplicados en áreas específicas de la Odontología.

Tenemos que seguir con la responsabilidad de guiar a los estudiantes que ingresan al programa de Odontología por admisión regular o programas especiales, apoyando constantemente su inmersión a la vida universitaria, y de las posibilidades que tienen como egresados de la Facultad para desempeñarse en diversos campos laborales, según la trayectoria de formación que elijan, investigación en básicas biológicas, sociales o en la práctica clínica.

LOS POSGRADOS

Dentro de la política expuesta por la Vicerrectoría académica con una justificación amplia, ajustada a las funciones misionales de la Universidad, se propone el fortalecimiento de la calidad de los programas existentes, más que la apertura de nuevos programas de posgrado.

En la actualidad los programas de Ortodoncia y Ortopedia Maxilar y de Rehabilitación Oral tienen acreditación de alta calidad por 6 años y estamos esperando la resolución de acreditación del programa de Estomatología Pediátrica y Ortopedia Maxilar. Ya se presentó a la dirección académica el documento de autoevaluación de las especialidades en Endodoncia y Periodoncia, y se está llevando a cabo el de la especialidad en cirugía maxilofacial y la Maestría en Odontología.

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Plan de Acción de Facultad

Formulación del Plan de Acción

Logros alcanzados:

Reforma Académica: Como compromisos adquiridos del **Plan de Mejoramiento del Programa de Odontología de la Sede Bogotá**, se han realizado 11 reuniones con el equipo FOUN-UTP con el fin de continuar con el Proceso de Autoevaluación permanente del Pregrado de Odontología, se han realizado 2 con docentes de la Facultad para socializar el proceso de evaluación del programa de Odontología.

Fortalecimiento del Bienestar: Fortalecimiento del programa de primera escucha y asesoría psicosocial. Compromiso en el acompañamiento estudiantil por parte de docentes tutores. Participación activa de estudiantes, docentes y estudiantes en la programación de actividades lúdicas, deportivas y artísticas, resaltando la participación en el 1er evento de salud mental y estudiantes campeones con el equipo de Fútbol en el torneo interfacultades de la sede Bogotá. Se propiciaron espacios de integración y convivencia para un buen vivir y vida saludable. Implementación de estrategias enfocadas en las relaciones interpersonales y climas laborales armoniosos. Se fortalecieron los programas de Alimentación, Alojamiento, Transporte y préstamo de instrumental básico para estudiantes en grado de vulnerabilidad.

Destacados:

- ✓ Protocolo de violencia basado en género y violencia sexual
- ✓ Educación Inclusiva
- ✓ Observatorio de salud mental
- ✓ Proyecto SISMA mujer
- ✓ Ruta de atención a menores de edad

Fortalecimiento en Investigación: Aumento de la participación en convocatorias de investigación, estímulos económicos para investigación y fortalecimiento de la formación a través de proyectos de investigación. Apoyos para la participación en eventos de investigación.

Extensión y educación continua: aumento en la oferta y demanda de proyectos de extensión.

Otros:

- Incremento número de estudiantes en asignaturas clínicas del adulto (Adulto 1 y Mayor: oferta de otros horarios).
- Programación clínica regular de lunes a viernes (7am- 7 pm) y sábados (jornada de 5 horas).
- cubrimiento de 95-97% de necesidades de cupos.
- Movilidad entrante internacional de estudiantes y docentes invitados.

Porcentaje de cumplimiento: 50%

Participación en estudios y evaluaciones estratégicas

Logros alcanzados

- Participación significativa en el programa de recuperación de espacios académicos y de práctica del Hospital San Juan de Dios.
- Participación activa en la implementación de Códigos Únicos del Plan de Salud.
- Inclusión de los residentes de la Especialidad en Cirugía Oral y Maxilofacial en la reglamentación del Ministerio de Salud sobre el programa de residentes médico quirúrgicos.
- Participación activa en la reforma de reglamentación del servicio social obligatorio.
- Participación en la implementación de estrategias académicas para la Sede Tumaco.
- Acercamiento para la inclusión educativa en la Sede Orinoquía.
- Extensión solidaria y acompañamiento desde la academia a través de Red Paz/UNal y el Doctorado en Salud Pública/Programa Interfacultades, con encuentros con las comunidades y organizaciones campesinas e indígenas de la zona de litigio, como parte del Programa: **Encuentro de saberes por la salud y la paz en los territorios**, con el que la Universidad, y varias de las facultades de la Sede Bogotá, reafirman el compromiso con territorios afectados por el conflicto social y armado.

Apoyos para servidores públicos

Apoyos económicos otorgados a los servidores públicos para financiar su participación en programas de educación formal, para el trabajo y el desarrollo humano o informal

Número de beneficiarios: **5**

COMUNICACIÓN

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

Debido a los problemas presentados en la conectividad dentro del campus universitario, las redes sociales han sido un factor importante para la difusión de los eventos realizados al interior de la Facultad y la publicación importante tanto para la academia como para la investigación y la extensión.

El Concurso Profesorial 2023-2024, iniciado en el segundo semestre de 2023, fue uno de los mayores afectados por este impasse.

La participación en eventos de investigación y la difusión del conocimiento fue apoyada a través de los medios digitales de Unimedios, tanto en tv como radio y postmaster de Sede.

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Divulgación de la información general (eventos, reconocimientos, publicaciones, etc.)

Proyectos ganadores convocatoria sede Bogotá

CONVOCATORIA	NOMBRE DEL PROYECTO	LIDER DEL PROYECTO
Convocatoria de Investigación, Creación e Innovación, para atención de problemáticas del Campus Universitario y de Ciudad – Región Bogotá	Educación, cuidado y promoción de la salud bucal. Proyecto de Investigación-Acción-Participación desde la Facultad de Odontología para la Universidad Nacional de Colombia.	Doctora Adriana del Pilar Forero
Convocatoria para la promoción de la divulgación y difusión del conocimiento mediante la publicación de libros digitales 2023 en la Colección de Có-dice Abierto.	Manual diagnóstico de defectos de desarrollo del esmalte.	Doctora María Claudia Naranjo Sierra

Actualización de información en página web y redes sociales

Logros alcanzados

Las dependencias de la Facultad de Odontología periódicamente envían sus cambios para ser actualizados, con un promedio mensual de cambios de 10 en total. Durante el año 2023 se realizaron 120 modificaciones a la página web entre contenido, cambio de personal, divulgación de eventos, convocatorias de pacientes, información de admisiones a posgrados, entre otros tópicos

Número de visitas:

2300 seguidores en las 3 plataformas y recibimos aprox. 80 likes por publicación, exceptuando algunas que han sobrepasado los 200 en visitas y todo en el año unos 7500-9500 aprox.

Acciones de divulgación

Temas destacados

- ✓ Convocatorias Concurso Profesorado 2023
- ✓ Cursos de Extensión
- ✓ Proyectos destacados en eventos de investigación
- ✓ Los eventos relacionados con las actividades de convocatoria de pacientes a los posgrados se publican a demanda, teniéndose 2 jornadas anuales para posgrados de cirugía, endodoncia y ortodoncia, donde se llevan a cabo valoraciones de posibles pacientes y se realiza su vinculación con la facultad dependiendo sea el caso.

Redes sociales

Instagram- @FOUNBOGOTA

Facebook

Twitter (ahora se llama X)

Logros alcanzados

Nuestras redes sociales @FOUNBOGOTA han sido parte importante en la comunicación con el público en general. Actualmente la red social que está más activa es Instagram que cuenta con 1151 seguidores, seguida de Facebook con 813 seguidores y X con 200 seguidores. Se han venido alimentando las redes sociales con los eventos que ha tenido la facultad de odontología a lo largo del año 2023 siendo grandes eventos la despedida de dos de los Doctores de la facultad y el evento del día del odontólogo, las redes sociales este año también ayudaron a los pacientes a aclarar dudas sobre el proceso y llegar a la facultad.

También han sido de importancia para los estudiantes y egresados para los eventos que se desarrollan como cursos, proyectos y comunicaciones en general.

Para el 2024 nuestro propósito es llegar a un público más amplio y tener comunicaciones más continuas de las dependencias de toda la facultad

Otras acciones de divulgación

Logros alcanzados

Atención a PQRS

Número de PQRS recibidos: **17**

SOLICITUDES ENVIADAS A LA FACULTAD POR EL SISTEMA DE PQR 2023

TOTAL QUEJAS	6
TOTAL RECLAMOS	2
TOTAL INFORMACION	6
TOTAL DERECHOS DE PETICION	3
TOTAL SOLICITUDES RECIBIDAS SISTEMA PQRS 2023	17

Recepción y respuesta a las Quejas y Peticiones

Semestre	Quejas	Derechos de Petición	Solicitud de Información
Primero	17	4	2
Segundo	16	3	1
Total	6	7	3

Periodo	Quejas	Reclamos	Información del servicio	Solicitud devolución de dinero	Total
2023-I	17	7	2	24	50
2023-II	16	3	1	25	45

Observación

Se requiere ajustar el indicador de tiempo de respuesta de las quejas, dependiendo de la complejidad del requerimiento y del acceso de la información (historia clínica y sus anexos) para dar respuesta oportuna.

Algunos casos requieren valoraciones por otros docentes (además del tratante), incluso reuniones con los pacientes para realizar acuerdos en el plan de tratamiento o económicos y que además se realiza discusión en el Comité Técnico Científico en una o varias reuniones y luego pasa al Consejo para la aprobación final.

La implementación de un sistema de seguimiento a estos casos es un proceso en el cual se debe trabajar para que se dé continuidad a los tratamientos sin que los factores afecten la prestación del servicio como periodos inter-semestrales, cambio de estudiante tratante, alteraciones en el calendario académico, etc.

*Recepción, trámite de devoluciones de Dinero y seguimiento

Semestre	Número de Solicitudes
Primero	24
Segundo	25
Total	49

Observación

Algunas de las devoluciones requieren el trámite por parte del Comité Técnico Científico y luego por el Consejo de Facultad, este procedimiento también se disminuye con el cruce de valores para la ejecución de los tratamientos.

El seguimiento de las devoluciones se hace con ayuda de la Unidad Administrativa y con la Tesorería de Sede, aunque este proceso se puede tardar meses, una vez sale de la Facultad, lo que genera descontento a los usuarios, que deben preguntar varias veces por el avance en su trámite.

Otros logros alcanzados:

Mediante el Sistema que Quejas y Reclamos de la plataforma institucional, la Facultad ha podido evidenciar puntos de mejoras para la prestación de un mejor Servicio en la Facultad de Odontología, tanto en la atención a los pacientes, estudiantes, administrativos, cuando presentan dudas, inconvenientes e información.

La mayor presentación de PQRS es por parte de los pacientes siendo el 95% de solicitudes interpuestas en la página PQRS

Cada solicitud se ha direccionado a las áreas encargadas para su revisión seguimiento y respuesta, y poder cumplir con las fechas establecidas para su respuesta en esta página.

GESTIÓN DOCUMENTAL

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

Los procesos de Gestión Documental en la Facultad de Odontología se siguen consolidando de acuerdo a la normatividad y lineamientos institucionales vigentes en cada una de las 11 oficinas productoras; Asegurando la conservación de la memoria institucional, garantizando celeridad y eficiencia en la atención de consultas a los usuarios solicitantes, lo anterior bajo la directriz y coordinación de la Secretaria de Facultad.

Se continúa interviniendo el acervo documental de manera electrónica y almacenándolo en el drive de las oficinas productoras de acuerdo al protocolo institucional establecido con ocasión de la Emergencia Sanitaria y luego de esta contingencia, se continúa con el protocolo por lineamiento rectoral.

Gestión Documental

Cantidades

Transferencias al archivo central (metros)

En concordancia con el PMA y optimizando recursos de espacio en la Oficina de Gestión Documental y en oficinas productoras se ha transferido en la vigencia 2023 el siguiente acervo documental:

- Archivo Facilitativo o de apoyo que consta de 160 cajas 20.80 ml así:

OFICINA PRODUCTORA	SERIE, SUBSERIE, ASUNTO O UNIDAD DOCUMENTAL	FECHAS EXTREMAS		UNIDADES DE CONSERVACION	
		Inicial	Final	No. Cajas	Metros Lineales
Unidad Administrativa	ARCHIVO FACILITATIVO / DE APOYO / DE CONSULTA / Documentos varios, Inventarios, Incapacidades, Proveedores, Publicaciones, Circulares, Correspondencia Enviada y Recibida Recibos Duplicados o Copia en Papel Químico.	1999	2019	53	6.89
Área de Programas Curriculares	ARCHIVO FACILITATIVO / DE APOYO / DE CONSULTA / Documentos Depurados, duplicados, faxes, fotocopias, Facilitativo, documentos varios, Correspondencia Posgrados	2012	2015	36	4.68
Jefatura de clínicas y Laboratorios	ARCHIVO FACILITATIVO / DE APOYO / DE CONSULTA / Documentos Varios Correspondencia Enviada y Recibida Planillas de Movimiento elementos de consumo Planillas de Entrega de Materiales a Clínicas y Laboratorios	2014	2015	17	2.21
Vicedecanatura	ARCHIVO FACILITATIVO / DE APOYO / DE CONSULTA / Documentos Varios Correspondencia Enviada y Recibida Póliza de Responsabilidad Civil Soportes ARL	2012	2012	29	3.77
Departamento de Salud Oral	ARCHIVO FACILITATIVO / DE APOYO / DE CONSULTA / Correspondencia Enviada y Recibida Documentos Varios	2004	2013	16	2.08
Departamento de Ciencias Básicas	ARCHIVO FACILITATIVO / DE APOYO / DE CONSULTA / Correspondencia Enviada y Recibida Documentos Varios	2007	2014	3	0.39
Posgrado de Ortodoncia	ARCHIVO FACILITATIVO / DE APOYO / DE CONSULTA / Documentos Varios / Correspondencia / Formatos	2008	2014	6	0.78
	ARCHIVO FACILITATIVO / DE APOYO / DE CONSULTA / TOTAL	1999	2019	160	20.08

- Series pertenecientes a la Unidad Administrativa que han cumplido tiempos de retención que han sido intervenidas documentalmente y que satisfacen los requisitos institucionales, este acervo documental transferido consta de 491 unidades de conservación equivalentes a 63.83 ml.

OFICINA PRODUCTORA	SERIE, SUBSERIE, ASUNTO O UNIDAD DOCUMENTAL	FECHAS EXTREMAS		UNIDADES DE CONSERVACION		Metros Lineales	No. de folios
		Inicial	Final	No. Cajas	No. Carpetas		
UNIDAD ADMINISTRATIVA	ACTAS COMITÉ DE CONTRATACION	2008	2014	1	7	0.13	188
UNIDAD ADMINISTRATIVA	BOLETIN DIARIO DE CAJA Y BANCOS	2012	2015	207	929	26.91	213.463

UNIDAD ADMINISTRATIVA	CONCILIACIONES	2014	2015	2	17	0.26	548
UNIDAD ADMINISTRATIVA	CONTRATOS	2012	2012	1	5	0.13	812
UNIDAD ADMINISTRATIVA	INFORMES DE GESTION	2004	2013	1	7	0.13	188
UNIDAD ADMINISTRATIVA	ORDENES CONTRACTUALES ORDENES CONTRACTUALES DE COMPRA (O.D.C)	2007	2014	105	1.225	13.65	36.236
UNIDAD ADMINISTRATIVA	ORDENES CONTRACTUALES ORDENES CONTRACTUALES DE COMPRA (O.D.C) - UGI	2008	2014	18	245	2.34	6.346
UNIDAD ADMINISTRATIVA	ORDENES CONTRACTUALES ORDENES DE PRESTACION DE SERVICIO (O.D.S.)	2007	2014	97	1.346	12.61	46.297
UNIDAD ADMINISTRATIVA	ORDENES CONTRACTUALES ORDENES DE PRESTACION DE SERVICIO (O.D.S.) U.G.I.	2008	2014	14	163	1.82	5.126
UNIDAD ADMINISTRATIVA	ORDENACIÓN DE GASTO POR RESOLUCIÓN	2007	2014	13	164	1.69	3.632
UNIDAD ADMINISTRATIVA	REQUERIMIENTOS Y SOLICITUDES	2010	2010	1	2	0,13	374
UNIDAD ADMINISTRATIVA	SERVICIOS ACADEMICOS REMUNERADOS	2007	2014	31	485	4.03	4.416
UNIDAD ADMINISTRATIVA	SERIES UNIDAD ADMINISTRATIVA	2007	2015	491	4.595	63.83	317.626

Observación del estado del archivo y de la infraestructura

La oficina de Gestión Documental de la Facultad de Odontología está ubicada en el edificio 210 Piso 3 Oficina 313; En general el sitio de acopio y custodia del acervo documental es acorde con las recomendaciones institucionales, asegurando el estado óptimo y ágil consulta de la documentación allí almacenada, los mantenimientos preventivos y correctivos a la locación se hacen con eficiencia coordinados por la Unidad Administrativa, las jornadas de fumigación se hacen de acuerdo a los cronogramas establecidos, y se cuenta con extintor contraincendios de agente limpio.

Capacidad del archivo satélite (metros)

El archivo tiene actualmente 4 muebles rodantes con la siguiente capacidad de almacenamiento:

- Mueble 1 (6) seis cuerpos / 63 entrepaños x 6 cajas / total 378 cajas 49.14 ml
- Mueble 2 (3) tres cuerpos / 25 entrepaños x 6 cajas / total 150 cajas 19.05 ml
- Mueble 3 (2) dos cuerpos / 21 entrepaños x 6 cajas / total 126 cajas 16.38 ml
- Mueble 4 (3) tres cuerpos / 25 entrepaños x 6 cajas / total 150 cajas 19.05 ml
- Documentación almacenada sin mueble rodante / total 511 cajas 66.43 ml
- Cantidad de acervo almacenado en el archivo satélite / 1315 cajas / 170.95 ml

Tamaño del archivo satélite (metros)

Las medidas de la oficina de gestión documental (archivo satélite) son 7.13 ml x 6.30 x 2.87

Actualización de las Tablas de Retención Documental - TRD y de Valoración Documental -

Logros alcanzados

TRD - Procesos de Tablas de Retención Documental / Actualización de TRD

Referente a la actualización de las Tablas de retención de las oficinas productoras de la facultad, luego de un comunicado de distribución de ajustes de actualizaciones emanado de la División de Gestión

Documental de la sede a las facultades, la Oficina de Gestión Documental elaboró y envió el día 24/05/2023 un informe sobre los ajustes de las actualizaciones de las TRD (s) de la Facultad de Odontología a la Oficina de Gestión Documental y a la Oficina Nacional de Gestión y Patrimonio Documental soportado en el Acuerdo 14 de 2008 y en el que hacer de las oficinas productoras de la facultad.

Dentro de las observaciones más relevantes a las actualizaciones se sometió a consideración:

SERIES DE LA DECANATURA EN LA TRD VIGENTE DE 06/04/2015

Serie Documental **CONVENIOS y RELACIONES INTERINSTITUCIONALES** figura en la T.R.D. de la Decanatura; sin embargo, está a cargo en su organización archivística y custodia de la Vice decanatura. Se recomienda el traslado de esta a la TRD de la Vice decanatura.

SERIES DE LA VICEDECANATURA EN LA TRD VIGENTE DE 06/04/201

Series Documentales como **CONVENIOS y RELACIONES INTERINSTITUCIONALES** figuran en la T.R.D. de la Decanatura; sin embargo, están a cargo en su organización archivística y custodia de la Vice decanatura. Se recomienda sean agregadas a la TRD de la Vice decanatura.

En la nueva TRD de la Vice decanatura aparece solamente la Serie **INFORMES/ INFORMES DE GESTIÓN**.

SERIES DEL DEPARTAMENTO DE SALUD ORAL EN LA TRD VIGENTE DE 06/04/2015

HISTORIAS CLINICAS ODONTOLÓGICAS Sobre esta Serie es muy importante solicitar que, al haber sido desagregada de la TRD de este Dpto., sea adicionada a la UNIDAD DE SERVICIOS DOCENTE ASISTENCIALES en razón a que las Historias Clínicas son el soporte y esencia de la atención a pacientes en la Facultad, tanto en el tema académico como en lo referente al proceso de evolución en Salud Oral y lo procedimental de ley dado que la facultad es una IPS con objeto social diferente.

REGISTROS INDIVIDUALES DE PRESTACIÓN DE SERVICIOS (RIPS) Esta Serie procede de igual manera que las **HISTORIAS CLÍNICAS ODONTOLÓGICAS**, el diligenciamiento en electrónico de estos Registros es requisito de Ley ante la Secretaría de Salud por lo cual debe figurar en los procesos de la UNIDAD DE SERVICIOS DOCENTE ASISTENCIALES.

SERIES DE LA UNIDAD ADMINISTRATIVA EN LA TRD VIGENTE 10/03/2017

ACTOS ADMINISTRATIVOS / RESOLUCIONES, Serie nueva a partir de la Unidad Administrativa, las preguntas para avalar su pertinencia serían: Si la Unidad Administrativa las produce? Quien las firma, ¿y si su nombre sería RESOLUCIONES de la Unidad Administrativa para diferenciar las de la Decanatura?

UNIDAD DE SERVICIOS DOCENTES – ASISTENCIALES De acuerdo con la Actualización de TRD en las dependencias productoras, mediante el proceso de Encuesta Documental, el de reuniones con el Jefe de Oficina y Personal de apoyo de dependencias y la División de Gestión Documental, la Oficina de Patrimonio Documental además del presente ejercicio, atentamente solicito tener en cuenta la creación de la TRD de la Unidad de Servicios Docente Asistenciales; esta dependencia pertenece a la Facultad de Odontología, presenta instancias de dirección y está reconocida en la estructura de la Facultad mediante el Acuerdo 014 de 2008 del Consejo Superior Universitario "Por el cual se adopta la estructura y organización de la Facultad de Odontología, Sede Bogotá". De esta dependencia y de la Maestría de Odontología ya se había solicitado anteriormente la creación de la TRD mediante comunicación escrita y anexando los soportes de creación de las dependencias e infortunadamente hasta el momento no se ha obtenido respuesta sobre esta petición. También es pertinente solicitar la inclusión de algunos comités en las dependencias con las observaciones que a continuación se describen:

Comité de Historias Clínicas y Registros Asistenciales, este Comité sesiona cada 15 días, produce ACTAS y pertenece al Departamento de Ciencias Básicas y Medicina Oral, (Anteriormente estuvo incluido en la TRD del Departamento de Salud Oral y fue desagregado).

El tiempo de retención debe ser el mismo de la Serie ACTAS al igual que su tipología documental y características generales, la secretaría técnica de este Comité está a cargo del Coordinador Relación Docencia Servicio.

Comité Técnico Científico y de Ética Hospitalaria, este sesiona cada 15 días, pertenece al Departamento de Salud Oral.

También produce Actas y el tiempo de retención debe ser el mismo de la Serie ACTAS al igual que su tipología documental y características generales y la secretaría técnica está a cargo del Coordinador de la Oficina de Atención al Usuario.

Comité de Vigilancia epidemiológica, Salud Ocupacional, Medio Ambiente, Manejo de Desechos, Prevención de Emergencias y Desastres COVICIDE: sesiona cada 15 días, pertenece al Departamento de Salud Colectiva, de igual manera que los anteriores produce Actas y el tiempo de retención debe ser el mismo de la Serie ACTAS al igual que su tipología documental y características generales y la secretaría técnica está a cargo de la Jefatura de Clínicas y Laboratorios.

PROCESOS DE HABILITACIÓN, PROCESOS DE CALIDAD también a cargo de la Unidad Docente Asistencial.

En la página de la Facultad <http://www.odontologia.unal.edu.co/comites.html>, se encuentran las Resoluciones donde se pueden consultar las funciones de los comités.

Por último, con la Creación de la TRD de la Unidad Docente Asistencial y el reconocimiento por parte de la División de Gestión Documental de esta dependencia como instancia de Dirección y parte de la Estructura Organizativa de la Facultad, estos Comités y su documentación podrían hacer parte de esta dependencia (Según sugerencia de la Dra. Francly Yamile Cetina, líder de Calidad de la Facultad y responsable de los procesos de la Unidad de Servicios Docente Asistenciales).

TRD - Procesos de Tablas de Retención Documental / Informes PMA

De acuerdo con la directriz institucional enmarcada en el PMA, la Facultad de Odontología, en 2023 a través de la Oficina de Gestión Documental, presento informes correspondientes de los procesos documentales ejecutados por las oficinas productoras más adelante enunciadas, junto con las evidencias solicitadas, entre ellas, (Inventarios Documentales, Índices Electrónicos, Hojas de Control, soportes fotográficos e información en el drive de las dependencias escrutadas).

Primer Semestre 2023

Decanatura

Vice decanatura

Medicina Oral

Centro de Investigación y Extensión C.I.E.

Área de Programas Curriculares

Segundo Semestre 2023

Departamento de Salud Colectiva

Departamento de Ciencias Básicas y

Unidad Administrativa

Dirección de Bienestar

TVD - Procesos de Tablas de Valoración Documental / Fondos Acumulados

Dentro de las actividades de TVD la facultad intervino un acervo documental con fechas extremas de 1905 a 1997 inclusive, esta documentación ha sido transferida a la División de Gestión Documental en el periodo comprendido entre 2002 y 2010 respectivamente.

La mencionada documentación consta de 1349 cajas equivalentes a 175.37 ml. y 12 empastes tamaño grande, y corresponde al Programa de Fondos Acumulados liderado por la División de Gestión Documental.

Dentro de las actividades realizadas, se validó todo el contenido documental de la cantidad anotada, se complementa y actualiza el Inventario Documental con fechas extremas y se registran todas las novedades halladas.

Todas las actividades de Gestión Documental aquí mencionadas están lideradas y coordinadas por la Secretaria de Facultad.

DESARROLLO ORGANIZACIONAL

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

El año 2023 estuvo caracterizado por una serie de dificultades que afectaron la adecuada implementación y apropiación del Sistema de Gestión de la Calidad en la Facultad. La rotación del personal generó una brecha en la continuidad de los procesos y en la comprensión plena de la importancia de la ISO 9001:2015.

La falta de una comprensión sólida y una apropiación efectiva del Sistema de Gestión de la Calidad entre los miembros del personal ha sido un desafío constante. La conciencia sobre los beneficios y la importancia de la ISO 9001:2015 no ha sido uniforme.

Entre las acciones realizadas se llevaron a cabo sesiones de sensibilización para los líderes de procesos y el personal de apoyo, destacando la importancia de la ISO 9001:2015 y cómo su adecuada implementación contribuye a la calidad educativa. Sin embargo, la efectividad de estas sesiones ha sido limitada.

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Mantenimiento v sostenibilidad del Sistema de Gestión de Calidad

Procesos y procedimientos

Descripción de las actividades realizadas para mejorar los procesos y procedimientos

Respecto a la reforma académico administrativa planteada en el plan de acción, se ha adelantado una revisión de cargas y procesos de cuatro oficinas de alta importancia para los servicios académicos de la facultad: oficina de calidad, oficina de atención al usuario, oficina de laboratorios y oficina de historias clínicas. Dentro de este análisis se realizó una identificación de problemas existentes en los procesos recurrentes gracias a la información obtenida de los funcionarios de las dependencias y la comunidad profesoral y estudiantil de la facultad. Basado en esta identificación de problemas se realizó una propuesta de solución con cuatro ejes a fortalecer:

1- Capacitación y divulgación

- a. Protocolizar divulgación de la información de los cambios realizados en los procedimientos administrativos
- b. Realizar capacitaciones para el desarrollo de habilidades de comunicación y empatía
- c. Establecer un canal de comunicación para problemas frecuentes del SINSU y capacitar a estudiantes, administrativos y docentes en cómo resolverlos
- d. Capacitar a docentes, estudiantes y administrativos de todos los procesos requeridos para iniciar procesos de atención de pacientes en las clínicas
- e. Divulgar a la comunidad los procesos administrativos básicos de la facultad

2- Institucionalización del paciente

- a. Centralización de la atención a los pacientes en atención al usuario: Generación de citas y confirmación de llegada de pacientes (Estudio piloto).
- b. Monitoreo del proceso de remisión de pacientes.
- c. Aumento de la cantidad de auditorías realizadas por mes

3- Actualización estratégica

- a. Implementación y seguimiento continuo de KPI (key performance indicator) en las oficinas estudiadas.
 - b. Actualización del organigrama de la facultad incluyendo algunas oficinas que no se encuentran actualmente con la identificación de responsables de seguimiento.
- ### 4- Apoyo tecnológico
- a. SINSU: Retroalimentación de problemáticas e implementación de módulos y formatos pendientes
 - b. Automatización de procesos en atención al usuario
 - c. Mejoras en la infraestructura de conectividad
 - d. Implementación de un sistema de información para el seguimiento de los pacientes (CRM)

La realización de esta etapa diagnóstica permitió tomar medidas concretas para el primer semestre 2024 que incluyen el establecimiento de capacitaciones sobre los trámites administrativos a docentes y estudiantes, contratación de un auditor adicional para el control y revisión de historias clínicas y establecimiento de un piloto de atención al usuario para centralización de citas entre otros.

No. de procedimientos revisados: 1

Trámites y servicios

Número de servicios revisados y mejorados: 0

Número de trámites revisados y mejorados: 0

Descripción de las actividades para mejorar los trámites y/o servicios de la facultad

A pesar de que se realizaron intentos para mejorar algunos trámites y/o servicios de la facultad, estos no se concretaron.

Retroalimentación con partes interesadas

Descripción de las actividades de retroalimentación con partes interesadas

En el proceso de gestión de laboratorios se organizaron reuniones regulares con representantes de estudiantes para discutir inquietudes, sugerencias y expectativas, relacionadas con la prestación de la docencia servicio.

Salidas no conformes

Descripción de la gestión realizada con las salidas no conformes

En el proceso de gestión de la extensión con las salidas no conformes, se identificaron los factores que contribuyeron al problema y evaluaron su impacto en los procesos.

Número de salidas no conformes reportadas: 4

Auditorías

Descripción de las auditorías

No se recibieron auditorías

Planes de mejoramiento y acciones correctivas

Descripción de acciones implementadas para el mejoramiento continuo del SGC y de los procesos

Descripción de planes de mejoramiento

Se realizan planes de mejoramiento en los procesos de gestión de la extensión, formación y gestión de laboratorios.

Número de planes de mejora 4

GOBIERNO Y GESTIÓN DE SERVICIOS DE LAS TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

Durante la vigencia 2023 se realizó una gestión para tener actualizado al día de hoy, entre el 85% y 90% de los equipos de cómputo de FOUN, entre los que se cuentan los docentes, administrativos y estudiantes (sala de sistemas), lo cual permitió el aumento en los procesos administrativos y disminución de recursos, generando eficiencia y eficacia en los trámites y servicios ofrecidos en la Facultad e Odontología.

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Gobierno v Gestión de Servicios TI

Mantenimiento y actualización de aplicativos, servicios digitales y equipos

Logros alcanzados

Sistema de Información en Salud – SINSU FOUN

- Cálculo de horas de desarrollo requeridas para mejoramiento del sistema.
- Implementación de funcionamiento de base de datos en modo prueba.
- Recuperación de anexos clínicos debido a fallas en servidores de la UNAL.
- Mejoramiento en la visualización del módulo de RIPS ajustados a los requerimientos de los programas de formación en Odontología.
- Trabajo colaborativo y consensuado para la migración de datos al sistema SINSU.
- Seguimiento y control periódico del desarrollo técnico del sistema.

FOUN DIGITAL

Con la propuesta del *Centro de Diagnóstico y Diseño Digital FOUN (C3D)*, como núcleo central del proyecto **FOUN-D 2030**, se crearon espacios académicos donde convergen la academia y las nuevas tecnologías CAD-CAM, permitiendo la difusión de la información digital obtenida, y apoyo en el desarrollo de la investigación científica en la Facultad.

Se instalaron computadores en la sala de informática, a los cuales se les instaló software con estaciones de diseño y software de las diferentes necesidades de las especialidades odontológicas. Este es un espacio de libre ingreso, apto para la discusión académica y la planeación digital de los casos atendidos en la FOUN.

Se llevaron a cabo entrenamientos y capacitaciones en diseño digital y demostración de producción 3D. Se encuentra articulado con el desarrollo de cursos de extensión.

Se realizaron a modo de prueba, guías en diversos casos clínicos pilotos con los postgrados y pregrado FOUN, con el fin de implementar las herramientas digitales a cada uno de los procesos clínicos ofrecidos por FOUN.

MODERNIZACIÓN INFRAESTRUCTURA TECNOLÓGICA

Adquisición de equipos de cómputo y otros: **70 computadores; 30 escáner; 28 impresoras.**

ACTUALIZACIÓN DE REDES INFORMÁTICAS

Se aumentó la capacidad de redes inalámbricas teniendo en cuenta que las nuevas adquisiciones de equipos de cómputo cuentan con disponibilidad wifi y permite la disminución de recursos para el sistema de cableado.

APOYO AUDIOVISUAL PARA LA ACADEMIA

Adquisición y dotación de aulas con 6 (seis) televisores de 55" para las clases teóricas, lo cual permite una interactividad mayor entre estudiantes y docentes, con acceso a recursos digitales con mayor resolución y efectividad visual.

Repositorios de Información

Logros alcanzados

Gestión de proyectos informáticos

Logros alcanzados

Mantenimiento y creación de páginas web

Logros alcanzados

CREACIÓN NUEVO DOMINIO WEB CONCURSO PROFESORAL 2023-2

Debido a las afectaciones presentadas en la infraestructura tecnológica de la Universidad, conllevando a fallas en el servicio de internet, sistemas de conectividad, tanto interna como externa, generados por el incidente presentado en la plataforma VMWARE de la sede Bogotá, se realizó una propuesta de un plan de trabajo para lograr avances en el plan de recuperación del sitio web der la Facultad de Odontología.

Es así que, de forma alternativa, se creó un nuevo dominio digital, para ser implementado como un nuevo ambiente colaborativo de google sites, con el fin de dejar pública la información para toda la comunidad de la Facultad de Odontología y externos, en lo que refiere al Concurso Profesoral.

Nuevo dominio: <https://sites.google.com/unal.edu.co/founcondoc2024>

Los demás aplicativos y herramientas, implementadas en vigencias anteriores, se encuentran en óptimo funcionamiento.

INVESTIGACIÓN Y CREACIÓN ARTÍSTICA

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Convocatorias

Convocatorias internas (presentación a convocatorias institucionales)

- Convocatoria Interna estímulo a la Investigación Facultad de Odontología: Se financiaron 5 proyectos de investigación de la Facultad por un valor total de

\$30'000.000. Y se encuentra activa hasta el 01 de marzo de 2024, por valor de \$39'000.000 para apoyar 6 proyectos de la Facultad de Odontología.

- Convocatoria nacional para el fortalecimiento de la formación a través del apoyo a proyectos de investigación, creación artística o innovación de la Universidad Nacional de Colombia 2022-2024: Se financiaron 5 proyectos de la Facultad por un valor total de \$37'500.000.
- Lineamientos de apoyo económico para corrección de estilo a idioma inglés de textos científicos 2023: estará abierta hasta el 15 de febrero de 2024 con un total de \$20'000.000 para apoyar proyectos.
- Convocatoria de Investigación, Creación e Innovación, para atención de problemáticas del Campus Universitario y de Ciudad – Región Bogotá: 1 proyecto ganador (Dra. Claudia García). Este proyecto se apoyará con una contrapartida de \$5.000.000 de pesos.
- Convocatoria para la promoción de la divulgación y difusión del conocimiento mediante la publicación de libros digitales 2023 en la Colección de Códice Abierto: 1 proyecto ganador (Dra. María Claudia Naranjo).

Convocatorias externas (relacionamiento con otras entidades)

Descripción de las convocatorias.

XXXIII Encuentro Nacional de Investigación Odontológica ACFO 2023

El trabajo titulado: *“Efectividad de un programa educativo para la prevención y el control de la caries dental y la gingivitis en pacientes con aparatos fijos de ortodoncia” fue ganador del premio COLGATE ACFO 2023.*

Actividades de fomento y fortalecimiento de la investigación y la creación artística

Revistas indexadas

Logros alcanzados

Detalle de las revistas: durante la vigencia se apoyó a la revista de la Facultad “Acta Odontológica” para la contratación de profesionales en edición, diagramación y corrección de estilo, apoyo a la vinculación de estudiantes auxiliares. Para apoyar los procesos relacionados con la participación de las publicaciones seriadas de la Universidad Nacional en el Sistema Nacional de Indexación con recursos UGI (\$33'533.600).

Otras actividades

Actividades de capacitación dirigidas al semillero de investigación de estudiantes de pregrado, Semillero Alfa-Omega

Logros alcanzados: El Semillero Alfa Omega recibió las siguientes capacitaciones:

Capacitaciones

Descripción de las capacitaciones

- **VII Encuentro de Semilleros del Centro Nodo Sur.** Realizado el viernes 1 de septiembre de 2023 en la Pontificia Universidad Javeriana. Se participó en representación de la Facultad con cuatro trabajos de investigación y se ganó el primer y segundo puesto a mejor trabajo. *Primer puesto:* Efecto de los flavonoides de los extractos de semillas de uva y del arándano rojo sobre la actividad microbiológica del *Streptococcus Mutans*: una revisión sistemática, de los autores Jeison Stiven Castellanos, Diego Enrique Betancourt, Paula Alejandra Baldión. *Segundo puesto:* Frecuencia y caracterización genotípica de la infección por VPH en pacientes con carcinoma orofaríngeo, de los autores Sergio Danilo Cruz, Andrea Ramos, Ana Margarita Baldión, Paula Andrea Rodríguez, Paula Alejandra Baldión.
- **Conferencia del Dr. Jorge Bedoya.** Asistencia a la conferencia realizada el viernes 1 de septiembre de 2023 en la Pontificia Universidad Javeriana titulada: Odontología digital una visión académica de la transformación.
- **2023 IADR/LAR General Session & Exhibition en Agora Convention Center del 20 al 24 de junio.** Asistencia de los estudiantes del semillero con apoyo económico por parte de la Facultad. Más de 1200 trabajos de investigación presentados, entre los cuales alrededor de 30 trabajos fueron de la Facultad, varios de ellos presentados por los estudiantes del Semillero. Tres conferencias centrales, simposios y almuerzos científicos, además de las actividades sociales.
- **Conferencia del Dr. Francisco Erazo y el Dr. John H. Rodríguez.** Asistencia a la conferencia realizada el viernes 1 de septiembre de 2023 en la Pontificia Universidad Javeriana titulada: El poder del Metaverso en Odontología.
- **Pasantía en investigación en el Laboratorio de Investigación en Materiales y Ciencias Básicas (LIMACIB)** en la línea de Biología y mecánica de materiales del grupo de investigación INVENDO realizada por el estudiante Javier Castro del semillero de investigación, la cual tuvo lugar del 5 de junio al 16 de junio de 2023.
- **iTop Básico, taller realizado por Curadent/Curaprox el martes 26 de septiembre de 2023 en el marco del XXXIII Encuentro de Investigación ACFO y Encuentro Nacional de Semilleros RED SIFO-ACFO.** Se llevó a cabo una sesión teórico-práctica de 4 horas, se presentaron avances en estrategias de cepillado y cuidado bucal; así como en la importancia de llevarlos a cabo de manera adecuada para mantener la salud en las poblaciones.
- **Premio Colgate - ACFO a la investigación odontológica 2023.** Obtuvieron el primer puesto con el trabajo titulado: Efectividad de un programa educativo para la prevención y el control de la caries dental y la gingivitis en pacientes con aparatos fijos de ortodoncia. Liderado por la Dra. María Claudia Naranjo, con la participación del semillerista Sebastián Macías.
- **Conferencia de la Dra. Liliana Margarita Otero.** Asistencia a la conferencia realizada el viernes 1 de septiembre de 2023 en la Pontificia Universidad Javeriana titulada: Inteligencia Artificial en la Investigación Odontológica.

- **OdontoCafé**, realizado el miércoles 27 de septiembre de 2023, organizado por el semillero de investigación y la IADR-División Colombia con la presencia de la conferencista, la Dra Vanessa Blanc (España) que compartió las experiencias de su trayectoria en investigación junto con reconocidos investigadores de Latinoamérica y Colombia. Este evento tuvo como objetivo inspirar a futuras generaciones a la investigación como herramienta para ampliar las barreras del conocimiento. También participaron de este evento docentes invitados: la Dra. Paula Matesanz, el Dr. Eraldo Pesaressi, la Dra. María Fidela de Lima Navarro, el Dr. Herman Hernández, la Dra. Gabriela Rueda, y el Dr. Elkin Flórez.
- **Conversatorio ¡Venga le digo!** Con la participación del Dr. José Manuel González, la Dra. Lina Janneth Suárez, el Dr. Guillermo Gracia, el Dr. Felipe Barragán, y el Dr. Jair Ospina, docentes de la Facultad de Odontología, realizado el jueves 04 de mayo de 2023 en la FOUN.
- **Almuerzo con la IADR – División Colombia.** La junta directiva de la IADR – División Colombia invitó a los estudiantes del semillero a participar en un almuerzo que se realizó el miércoles 27 de septiembre de 2023 en la Universidad Santo Tomás de Bucaramanga, en el cual se incentivó la potenciación de las redes existentes y la generación de nuevos contactos para explorar trabajos en cooperación con todos los investigadores de la División
- **Conferencia de la Dra. Vanessa Blanc Pociello**, realizada el jueves 28 de septiembre de 2023 sobre el papel de la microbiota oral y su relación con enfermedades sistémicas. Este evento fue posible gracias a la alianza con la Compañía DENTAID.
- **Fiesta de Halloween** organizada por el Semillero Alfa Omega, realizada en la FOUN el 3 de noviembre de 2023, en la cual se llevó a cabo el concurso de disfraces en categorías individual y en grupo. Presentación de grupos de baile y premiación.

Logros alcanzados

Número de docentes externos que apoyaron actividades del Semillero Alfa Omega: **11**

Número de casas comerciales que apoyaron actividades del Semillero Alfa Omega: **5**

Eventos, congresos, foros, notas periodísticas, entre otros

Actividades realizadas:

Eventos externos a los que los profesores fueron a presentar:

- Participación en IADR
- Participación en el XXXIII Encuentro Nacional de Investigación Odontológica ACFO 2023: con **26 ponencias** de trabajos:

No.	XXXIII Encuentro Nacional de Investigación Odontológica ACFO 2023
1	Regeneración ósea: comparación entre la eficacia del secretoma de las células madre mesenquimales y el plasma rico en plaquetas. revisión sistemática
2	Determinación del efecto del láser de baja potencia en la viabilidad y proliferación de células madre de pulpa dental.
3	Resistencia flexural de una fibra de polietileno en resinas compuestas
4	Viabilidad y proliferación de células madre de pulpa dental en contacto con la cerámica qcp5.
5	Cloramina t 0,5% como medio de almacenamiento para estudios de color
6	¿ Artificial saliva the best storage medium for in-vitro colour studies?
7	Genotipos de apolipoproteína e en pacientes con enfermedad de alzheimer, enfoque periodontitis/gingivitis (estudio preliminar)
8	Efecto de biomodificadores dentinales en la expresión y activación de metaloproteinasas en odontoblastos expuestos a trietilenglicol-dimetacrilato
9	Resistencia de unión en dentina tratada con biomodificadores de dentina acondicionada con técnica de autograbado
10	Efecto de extractos de semilla de uva y arándano sobre la actividad microbiológica del streptococcus-mutans
11	“Comadreo” sobre cuidado de la salud bucal. buenaventura.
12	Evaluación de transcritos de cox 1 y 2 tras estimulación de receptores cannabinoides en odontoblastos
13	Determinantes sociales asociados en la adherencia a los tratamientos odontológicos en la clínica de adulto 1 de la facultad de odontología
14	Uso de extractos herbales para el dolor orofacial: revisión sistemática y meta-análisis
15	“Evaluación del fenotipo células similares a odontoblastos posterior a transfección transitoria con htert
16	Detección de sars-cov-2 y expresión de eca2 en células epiteliales bucales de pacientes covid-19 positivos.
17	Prótesis totales y calidad de vida. percepciones de adultos mayores de una vereda en mariquita, Tolima
18	Covid-19, derechos a la salud y al trabajo. impactos en dos barrios de Bogotá
19	Justicia social dinámica, vida universitaria, proceso de formación en estudiantes de odontología
20	Distribución del acúmulo de biopelícula en sujetos con ortodoncia con el índice de silness&löe modificado
21	Convocatoria COLGATE
22	La adaptación marginal de cofias para coronas metalcerámicas con diferentes técnicas de fabricación. evaluación invitro
23	Influencia de rugosidad superficial y macrogeometría sobre calidad del ajuste en tornillos de fijación
24	Frecuencia y caracterización genotípica de la infección por vph en pacientes con carcinoma orofaríngeo
25	Efecto de la miricetina en la diferenciación odontoblástica de células madre de pulpa denta
26	Concordancia radiográfica de la pérdida ósea interproximal en pacientes con periodontitis estadio i y ii.

NOMBRE	FECHA INICIO	FECHA FIN	PAIS / CIUDAD	ASIST / PONENTE	EVENTO
Beatriz Eugenia Mejía Flórez	16/01/2023	21/01/2023	Paris	Asistente	Simposio les essentiels de la CMF partage d'experiences

Catalina María Arévalo	6/03/2023	7/03/2023	St Louis (on line)	Asistente	AAIC Advancements: APOE A scientific conference for neuroscience researchers to convene and collaborate about the role of APOE in neurodegenerative diseases"
Sonia Del Pilar Bohórquez Ávila	10/03/2023	10/03/2023	Bogotá	Ponente	VI Encuentro de Investigaciones de la Asociación Colombiana de inmunología
Diego Sabogal Rojas	24/03/2023	29/03/2023	Costa Rica	Asistente	Seminario ITOP Educator
Catalina María Arévalo	19/04/2023	23/04/2023	Cali	Asistente	XIII Congreso Nacional, XIV Seminario Internacional de Neurociencias del Colegio Colombiano de Neurociencias - COLNE
Claudia Patricia Peña	14/04/2023	16/04/2023	Cali	Ponente	TALLER TEÓRICO PRÁCTICO DE DIAGNÓSTICO Y MANEJO QUIRÚRGICO DE LESIONES PETOLÓGICAS EN EL PERIODONTO.
Diana Sofía Pedraza Alonso	27/07/2023	29/07/2023	Medellín	Asistente	Curso Teórico Practico de técnicas quirúrgicas. Regeneración ósea
Carlos Alberto Serrano	28/04/2023	6/05/2023	Lisboa (Portugal)	Asistente	Asistencia a la ITI Anual Conference y ITI Board Meeting 2023
Edgar Orlando Mejía	18/05/2023	22/05/2023	Moca - Republica Dominicana	Asistente	Jornada de cirugía en niños labio y paladar hendido en el hospital Toribio Bencosme,
Edgar Orlando Mejía	8/05/2023	12/05/2023	Barrancabermeja	Asistente	Fundación misión alegría: Misión quirúrgica de pacientes labio y paladar hendido
Beatriz Eugenia Mejía Flórez	4/05/2023	6/05/2023	Barranquilla	Ponente	IV simposio interdisciplinario de cirugía oral y maxilofacial asociación colombiana de cirugía oral y maxilofacial seccional costa caribe
Claudia Patricia Peña	5/05/2023	7/05/2023	Barranquilla	Ponente	IV simposio interdisciplinario de cirugía oral y maxilofacial asociación colombiana de cirugía oral y maxilofacial seccional costa caribe
Sonia Del Pilar Bohórquez Ávila	19/05/2023	19/05/2023	Bogotá	Asistente	II simposio internacional de actualización en patología oral - taller de toma de biopsias
Henry Sossa	25/05/2023	26/05/2023	Bucaramanga	Ponente	Conferencia seminario de relaciones clínicas III para residentes de posgrado de endodoncia en la Universidad Santo Tomas sede Bucaramanga

Claudia Carmiña García	19/06/2023	24/06/2023	Bogotá	Ponente	101 sesión general de la IADR
Sandra Milena Guauque	19/06/2023	24/06/2023	Bogotá	Ponente	101 sesión general de la IADR
Mauricio Rodríguez	21/06/2023	25/06/2023	Bogotá	Ponente	101 sesión general de la IADR

Participación en Eventos como Conferencista				
Docente	I-2023	II-2023	Total	
ESTRADA MONTROYA JOHN HAROLD	Geographic Access Barriers to Oral Health Services in Colombia. 101th I.A.D.R Meeting. Bogotá, June 23th, 2023. Participación presencial.	Barreras de Acceso a los Servicios de Salud Bucal en 4 Departamentos Colombianos. XVII Congreso Latinoamericano de Medicina Social y Salud Colectiva ALAMES, 17 al 21 de Julio de 2023 Universidad de Buenos Aires, Argentina. Participación presencial.	6	
	Global Burden Of Oral Cancer Disease in the period 1990-2017. World Congress Prevention in Dentistry. Bogotá, June 24th, 2023. Participación presencial.	Algunos enunciados sobre Clase Social y Trabajo desde una perspectiva marxista. Congreso Colombiano de Estudios del Trabajo 2023. Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá. Septiembre 29 de 2023. Participación presencial.		
		Interseccionalidad simultanea entre Clase Social, Capital Transnacional, Concentración de la tierra y su relación con inequidades sociales. XIX Congreso Internacional Sobre Integración Regional, Fronteras y Globalización en el continente americano. Grupo de trabajo de CLACSO, Universidad de Chilecito, Argentina. Noviembre 8 de 2023. Participación virtual.		
		Ese hombre, Sí...; NO..., ese no soy yo": Nuevas y Viejas Masculinidades en hombres jóvenes colombianos. IX Congreso Internacional de la Red bioética / UNESCO. Noviembre 17 de 2023. Participación virtual.		
GUARNIZO HERREÑO CAROL CRISTINA	The Lancet Commission on Oral Health. Canadian National Oral Health Research Strategy Planning Meeting, Canadian Institutes of Health Research (Marzo, 2023)	La Comisión Lancet de Salud Oral y otras iniciativas a nivel global: la Declaración de La Cascada sigue vigente. III Simposio ¿Cuáles son los desafíos de la Odontología? Universidad de Chile. (Agosto, 2023)	8	
	Relative and Slope indexes of Inequality: their role and limitations in understanding oral health inequalities. Keynote address, 2023 Oral Epidemiology Forum - Epi-Forum, IADR (Junio, 2023)	Conferencista invitada a la cátedra de Salud Pública (posgrados) con el tema Inequidades en Salud Oral. Universidad de Melbourne (Septiembre, 2023)		
	Needs and challenges for OH Research in Central and South America. Presidential Symposium: Global Oral Health Defining the Research Agenda. Conferencia global IADR (junio, 2023).	Oral health inequalities and behaviours: a tricky relationship. Joint presentation with Prof. George Tsakos (UCL) - Seminar of the BeCinD (Behaviour Change in Dentistry network). University of Manchester (Septiembre, 2023)		
	The strategy to overcome socio-economic inequality in oral health. WCPD Symposium: WHO Global OH Actions: WHO will action? - Conferencia global IADR (Junio, 2023)			
	Making the case for a new typology of dental care systems. Symposium: Impact of oral healthcare systems and interventions on social inequalities in oral health outcomes. Conferencia global IADR (Junio, 2023)			

Participación en Eventos como Conferencista			
Docente	I-2023	II-2023	Total
OSPINA LOZANO EDSON JAIR		Conferencia. Interculturalidad y Cuidado Cultural en salud Bucal. IX congreso internacional de salud bucal colectiva. Universidad de Antioquia. Octyib27 de 2023.	1
SÁNCHEZ ALFARO LUIS ALBERTO	Convocatoria Nacional para el Apoyo a la Movilidad Internacional de la Universidad Nacional de Colombia 2022-2024.	Justicia social dinámica, vida universitaria y proceso de formación en estudiantes de odontología. XXXIII Encuentro Nacional de Investigación ACFO 2023. 27 a 28 de septiembre de 2023. Bucaramanga, Santander.	9
	Convocatoria Nacional para el Apoyo a la Movilidad Internacional de la Universidad Nacional de Colombia 2022-2024.	COVID-19, derechos a la salud y al trabajo. Impactos en dos barrios de Bogotá. XXXIII Encuentro Nacional de Investigación ACFO 2023. 27 a 28 de septiembre de 2023. Bucaramanga, Santander.	
		Prótesis totales y calidad de vida en adultos mayores de una vereda en Mariquita, Tolima. XXXIII Encuentro Nacional de Investigación ACFO 2023. 27 a 28 de septiembre de 2023. Bucaramanga, Santander.	
		Maltrato infantil: horizonte de sentido y acciones de odontólogos de Bogotá. XXXIII Encuentro Nacional de Investigación ACFO 2023. 27 a 28 de septiembre de 2023. Bucaramanga, Santander.	
		Humanización en cuidado crítico, sensibilidad ética y toma de decisiones. Experiencias de profesionales sanitarios de Unidades de Cuidado Intensivo. XVI Conferencia Internacional sobre Representaciones sociales. 20 a 22 de septiembre de 2023. Bogotá, Colombia.	
		Vida universitaria, multidiversidad y justicia social dinámica. Universidad Militar Nueva Granada. Doctorado en Bioética. 09 de noviembre de 2023. Bogotá, Colombia.	
	Vida universitaria, proceso de formación y concepciones sobre justicia social en estudiantes de odontología. X Congreso de Investigación Cualitativa en Salud. 10 al 19 de noviembre de 2023. Valladolid, España.		

Asistencia a eventos:

Proyectos de investigación

Cifras de proyectos en el periodo

Estudiantes apoyados en proyectos finalizados: **27 de pregrado y 18 de posgrados**

Investigadores apoyados en proyectos finalizados: **8**

Semilleros apoyados en proyectos finalizados: **1 (Semillero Alfa omega agrupa las diferentes áreas disciplinares)**

Productos por modalidad

Pasantías: **5**

Conferencias: 0

Ponencias: Docentes: Estudiantes:

Tesis: 0

Presentaciones: Pregrado: 50 y Posgrado: **81**

Foros: 0

Conciertos: 0

Proyectos con financiación interna

Logros alcanzados

No. de Proyectos Activos: **11**

No. de Proyectos finalizados durante la vigencia: **12**

No. de proyectos Suspendidos durante la vigencia: 0

No. Proyectos liquidados durante la vigencia: No se cuenta con la información

Proyectos con financiación externa

Logros alcanzados

No. de Proyectos Activos: **1**

No. de proyectos Suspendidos: **1**

No. de Proyectos finalizados durante la vigencia: 0

No. Proyectos liquidados durante la vigencia: No se cuenta con la información

Movilidad investigativa

Movilidad estudiantil

Logros alcanzados

Para la vigencia 2023, en los dos eventos que se realizaron se apoyaron un total de 27 ponencias

MOVILIDAD	NOMBRE DEL EVENTO	NOMBRE	COSTO
Evento IADR 1er semestre 2023	Presentación de resultados de investigación	Apoyo estudiantes	\$ 16.404.048
Evento ACFO 2do semestre 2023	Presentación de resultados de investigación.	Apoyo 20 estudiantes	\$ 11.600.000

Estudiantes beneficiados: **42**

Se apoyó económicamente con recursos de la UGI 2023 a los estudiantes por un valor aproximado de **\$28.000.000** pesos m/cte.

Otros aportes: 0

Movilidad docente

Logros alcanzados

Para la vigencia 2023, en 3 eventos nacionales y 1 internacional que se apoyaron un total de 22 ponencias de docentes de la Facultad de Odontología.

MOVILIDAD	NOMBRE DEL EVENTO	NOMBRE	COSTO
Movilidad entrante	Docente invitado Patología General y Oral; Semillero de Investigación	Profesor Alan Roger Dos Santos Silva, Universidad Estadual de Campinas	\$ 3.000.000
Movilidad entrante	2do Seminario de actualización en farmacología aplicada a la atención odontológica 2023 - Bogotá.	Profesor Jorge Vargas- Universidad de Antioquia	\$ 1.500.000
Movilidad Nacional Docentes FOUN	Presentación de resultados de investigación en el "X Simposio Colombiano & VI Congreso Latinoamericano de Virología", en Santa Marta.	2 docentes de la facultad	\$ 2.363.566

Movilidad Internacional Docente FOUN	Presentación de resultados de investigación en el "X Congreso de Investigación Cualitativa en Salud, en Valladolid – España"	Profesor Luis Alberto Sánchez	\$ 8.120.000
Evento IADR 1er semestre 2023	Presentación de resultados de investigación	Apoyo 17 docentes	\$ 23.771.537
Evento ACFO 2do semestre 2023	Presentación de resultados de investigación.	Apoyo para 6 docentes	\$ 9.380.000

Docentes beneficiados: **28**

Aportes de la facultad: **\$48.135.103**

Otros aportes: Por medio de la Convocatoria de movilidad 2023 se apoyó una ponencia en España por valor de **\$6.000.000** pesos m/cte.

Alianzas, redes, convenios y movilidades

Alianzas, redes y convenios

Logros alcanzados

Innovación

Actividades para estimular la innovación

Logros alcanzados

Spin - off

Logros alcanzados

Otros aspectos para destacar son que la Dra. Itali Marcelly Linero Segrera continúa siendo parte del grupo de investigadores del programa MENTOR spin off transferencia y conocimiento, con el proyecto "CÉLULAS MADRE: regeneración de tejidos a base de medios condicionados para la industria farmacéutica y cosmética" y la Dra. Claudia Carmiña García Guerrero es la actual presidenta de la International Association for Dental Research (IADR) Capítulo Colombia.

Propiedad intelectual

Logros alcanzados

Despliegue de la investigación

Semilleros de investigación

Logros alcanzados

Estudiantes participantes en dos eventos por un valor aproximado de **\$9.700.000** pesos m/cte.

IADR:

Semillero: 6 estudiantes

ACFO:

Semillero: 9 estudiantes

Participación docente en la investigación

Logros alcanzados

Los docentes de la Facultad de Odontología, participaron en **12** proyectos financiados con convocatorias internas y externas para la vigencia 2023.

Grupos de investigación

Descripción general de los grupos de investigación

Un Grupo de Investigación es una organización conformada para realizar investigaciones de mediano o largo plazo en uno o más campos, líneas o temáticas que procuran la generación de nuevo conocimiento, procesos de innovación, desarrollos científicos o tecnológicos o creación artística y cultural. Los grupos de investigación están constituidos por miembros de la comunidad académica de igual o diferentes disciplinas, campos o áreas del conocimiento, y deberán contribuir a la formación de la comunidad académica e investigativa, alcanzar el reconocimiento institucional a través de la calidad de sus propuestas o proyectos, y presentar en forma periódica resultados y productos derivados de los procesos investigativos o creativos que adelanten. (Acuerdo 014 de 2006 de Consejo Superior Universitario).

Los siguientes Grupos investigación participaron activamente mediante proyectos ganadores de convocatorias durante la vigencia 2023.

NOMBRE GRUPO DE INVESTIGACIÓN
INVESTIGACIÓN BÁSICA Y APLICADA EN ODONTOLOGÍA
GRIMAD GRUPO DE INVESTIGACION EN MATERIALES DENTALES
DEPARTAMENTO DE PATOLOGÍA FSFB- UNIVERSIDAD DE LOS ANDES - ENFERMEDADES COMPLEJAS
INVENDO

Número de docentes que integran los grupos de investigación UN: **61**

Número de estudiantes que integran los grupos de investigación UN:

Total de investigadores que conforman los grupos de investigación Sede Bogotá:

No. de mujeres que conforman grupos de investigación: NO se tiene información

No. de Investigadores con formación doctoral: **9**

No. de hombres que conforman grupos de investigación: No se tiene información

Escuelas y centros de pensamiento y de excelencia

Logros alcanzados

Internacionalización de la investigación

Programas, acciones o estrategias orientadas a la internacionalización de la

Logros alcanzados

Comités (investigación, ética)

Logros alcanzados:

- Dos (2) integrantes del Comité de Ética, se actualizaron participando en el curso de extensión “Bioética, ética de la investigación e integridad científica 2023”, dictado por un profesor de la Facultad de Odontología y una invitada externa, a fin de mejorar las calidades en dicho Comité. La iniciativa fue de la Dirección de Investigación y Extensión que financió la ejecución de dicho proyecto.
- El Comité de Ética en Investigación de la Facultad de Odontología, durante la vigencia 2023 avaló 45 anteproyecto de posgrado y 35 anteproyectos de pregrado.

Actualización de bases de datos (hermes y otras)

Logros alcanzados:

- Hermes: se realizó el cierre de 12 proyectos de investigación de jornada docente y convocatorias y el seguimiento a 38 proyectos en estado: activo, finalizado, aprobado, no aprobado, no cumplió con requisitos y suspendido.
- HORUS: se continuó realizando el levantamiento de información para dar continuidad al proceso iniciado en 2022, haciendo el levantamiento de perfiles de Research Gate, Orcid y Scopus.

Articulación interinstitucional

Instituciones participantes

Durante la vigencia 2023, 4 entidades externas aportaron a 4 proyectos activos de la Facultad de Odontología un valor de \$40.422.500 pesos m/cte.

DIVULGACIÓN DE LA PRODUCCIÓN ACADÉMICA

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Difusión y comercialización de publicaciones

Producción editorial

Logros alcanzados (eventos, redes, notas de prensa, lanzamientos)

Premio internacional otorgado por el Instituto de estudios del Huevo de España, donde la Facultad de Odontología participó en el desarrollo de la investigación, por intermedio de la Dra. Adriana Torres Mansilla como egresada de la Maestría en Odontología, quien está realizando sus estudios doctorales en España, la Profesora Paula Alejandra Baldión PhD, como docente co-investigadora Coordinadora del Laboratorio de Investigación en materiales y ciencias básicas de la Facultad de Odontología (LIMACIB), junto con investigadores del Instituto Andaluz de Ciencias de la Tierra (IACT), el Centro de investigación del Consejo o Superior de Investigaciones Científicas ([CSIC](#)), la [Universidad de Granada](#) , la Universidad de [Oviedo](#) , la Universidad de [Granada](#) , la Universidad de [Jaén](#) , y el Servicio Andaluz de Salud, quienes desarrollaron conjuntamente un estudio que desvela las propiedades beneficiosas de la membrana de la cáscara de huevo como material de regeneración ósea, bajo el liderazgo del Dr. Jaime Gómez Morales

Este premio a tenido alta difusión en España y ha sido difundido en medios de comunicación muy importantes:

- [20 minutos](#)
- [La vanguardia](#)
- [el comercio](#)

Este trabajo adicionalmente fue publicado en una revista de muy alto impacto: *Adriana Torres-Mansilla, Pedro Alvarez-Lloret, Ana Voltés-Martínez, Elena López-Ruiz, Paula Alejandra Baldión, Juan Antonio Marchal, Jaime Gómez-Morales, Apatite-coated outside Membrana de capa de cáscara de huevo: un nuevo compuesto biohíbrido osteoinductivo para la regeneración guiada de hueso/tejido. Avances en biomateriales 154 (2023) 213605. doi: 10.1016/j.bioadv.2023.213605.*

Producción editorial en el año

Lista de productos: nombres de artículos escritos por docentes.

GANADORES	EVENTO	TRABAJO	RECONOCIMIENTO
BALDION ELORZA PAULA ALEJANDRA BETANCOURT CASTRO DIEGO ENRIQUE BALDION MARGARITA	XXXIII Evento ACFO 2023	"Efecto de la mirecitina en la diferenciación odontoblástica de células madre de pulpa dental"	Primer puesto en categoría Investigación Docente / grupos
TORRES RODRÍGUEZ CAROLINA RUIZ JULIÁN	XXXIII Evento ACFO 2023	"Cloramina T 0.5% como medio de almacenamiento para estudios de color"	Primer puesto Póster en Investigación Pregrado

BALDION ELORZA PAULA ALEJANDRA CRUZ SERGIO DANILO RAMOS ANDREA BALDION MARGARITA RODRIGUEZ PAULA	XXXIII Evento ACFO 2023	"Frecuencia y caracterización genotípica de la infección por VPH en pacientes con carcinoma orofaríngeo"	Primer puesto en categoría Investigación de Posgrado
BALDION ELORZA PAULA ALEJANDRA	XXXIII Evento ACFO 2023 y la Universidad Santo Tomás	"Efecto de la mirecitina en la diferenciación odontoblástica de células madre de pulpa dental"	Primer puesto Categoría de Investigación Docente / Grupos

Nombre	Tipo de publicación	Nombre de la Revista o Editorial	Nombre de la publicación
Sandra Milena Guaque Olarte	Artículo original	Ustasalud	Frecuencia reportada de enfermedad pulpo-periodontal por prestadores de servicios de salud en Colombia 2015-2022
Ivonne María Ponce Sandoval	Artículo original	Acta Odontológica Colombiana	Trombosis venosa profunda posterior a cirugía ortognática bimaxilar. Reporte de caso
Claudia Patricia Peña Vega	Artículo original	Acta Odontológica Colombiana	Diagnóstico de neurofibroma intraóseo solitario mandibular. Un reporte de caso. Acta Odont Col. 2023; 13(1): 104-116. https://doi.org/10.15446/aoc.v13n1.102370
Claudia García	Artículo original	Contemporary Clinical Dentistry	Clinical, Histological, and Molecular Perspective on Regenerating Nonvital Immature Teeth
Catalina María Arévalo Caro	Artículo original	Critical Reviews in Food Science and Nutrition	Plant-derived nootropics and human cognition: A systematic review
Henry Sossa Rojas	Artículo original	PLOS ONE	Preclinical evaluation of oncolytic potential human rotavirus Wt 1-5 I gastric adenocarcinoma
Lilia Jadith Bernal Cepeda	Libro	Universidad Cooperativa	Prescripción consciente de antibióticos en odontología

Producción Académica en Formato Bibliográfico (artículos, cap. de libros, libros)			
Docente	I-2023	II-2023	Total
ESTRADA MONTROYA JOHN HAROLD	Caliz Romero, N. E., estrada Montoya J. H. – 2022. Fetichización de la droga / mercancía, desde la determinación social en salud: cuestión de método. <i>Collectivus</i> . Revista de ciencias Sociales, 9(2), 233-280, DOI: https://doi.org/10.15648/Collectivus.vol9num2.2022.349 4- Indexada: C	Estrada-Montoya JH, Erazo-Estrada JE. Relación entre los sistemas políticos y el índice COP en 62 países durante el periodo 1970-2010. <i>Acta Odont Col</i> . 2023; 13(2): 44-58. https://doi.org/10.15446/aoc.v13n2.106844 - DOI: https://doi.org/10.15446/aoc.v13n2.106844 - Sin indexar.	4

		Beltrán-Cleves MV, Estrada-Montoya JH, Durán-Torres CF. Recurso humano y distancia geográfica como barreras de acceso a los servicios de salud, Caquetá, Colombia, 2020: un análisis cuantitativo y desde la perspectiva de los actores del sistema de salud. <i>MÉD.UIS.</i> 2023;36(3):31-44. DOI: https://doi.org/10.18273/revmed.v36n3-2023003 - Indexada: C	
		John Harold Estrada Montoya. Un análisis marxista sobre la acumulación originaria, la expropiación y los despojo(s) del capitalismo a los bienes del conocimiento y a la educación. P: 35-53 EN: Juan Manuel Sandoval Palacios Luis Manuel Martínez Estrada Alejandro Fabián Schweitzer [Coords.] Nuevos Procesos de Producción y Acumulación. Megaproyectos y Luchas de Resistencia en el continente Americano. Clacso, Buenos Aires, octubre de 2023 - ISBN 978-987-813-578-6 - Libro evaluado por pares antes de su publicación.	
GUARNIZO HERREÑO CAROL CRISTINA	Artículo: Tsakos G, Watt RG, Guarnizo-Herreño CC. Reflections on oral health inequalities: Theories, pathways and next steps for research priorities. <i>Community Dentistry and Oral Epidemiology.</i> 2023; 51(1): 17-27.	Artículo: Abbas H, Takeuchi K, Osaka K, Guarnizo-Herreño CC, Tsakos G, Watt RG. The role of science communication and academic health advocacy in improving population oral health and tackling inequalities. <i>Community Dentistry and Oral Epidemiology</i> 2023; 51(4): 606-608.	4
	Artículo: Guarnizo-Herreño CC, Buitrago G, Wehby GL. Changes in birth outcomes and utilization of prenatal care during the COVID-19 pandemic in 2020: a secondary analysis of vital statistics in Colombia. <i>BMC Pediatrics</i> 2023; 23(1): 234.	Artículo: Borrell LN, Guarnizo-Herreño CC, Heilmann A. Oral health inequalities/inequities: Looking back and looking forward. <i>Community Dentistry and Oral Epidemiology.</i> 2023; 51(4): 587-589	
OSPINA LOZANO EDSON JAIR	Ospina-Lozano, E. J., & Casas-Ramírez, L. S. (2023). Self-medication in oral health in Bogota: ethnographic study. <i>Revista Facultad de Odontología Universidad de Antioquia</i> , 35(2), 6-17.	Ospina, EJ. Los Antibióticos en Odontología. Reflexiones sobre su uso. En: Bastidas, L, Angarita M, Bernal L. <i>Prescripción Consciente de Antibióticos en Odontología.</i> Editoras. Ediciones Universidad Cooperativa de Colombia. ISBN (impreso): 978-958-760-426-9. 2023. Pág. 119-124. DOI: https://doi.org/10.16925/9789587604283	2
SÁNCHEZ ALFARO LUIS ALBERTO	Atención humanizada en cuidado crítico: fundamentos técnico-científicos, de profesionalismo y bioéticos. Estudio descriptivo exploratorio en personal de Unidades de Cuidado Intensivo de Bogotá. <i>Revista Movimiento Científico.</i> Vol 17(1).	Percepción y construcción respecto al sentido del principio de beneficencia. Vivencias de pacientes en una clínica odontológica universitaria. <i>Revista Latinoamericana de Bioética.</i> Vol 23(2).	2

Artículos publicados: **22**

Libros publicados: **1**

BIENESTAR UNIVERSITARIO

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

La Dirección de Bienestar dentro Plan Global de Desarrollo 2022-2024 se trabaja la reconceptualización del bienestar como parte de la formación integral. Se busca asumir al Bienestar Universitario cómo el escenario para la construcción de las mejores condiciones de desarrollo académico y desarrollo humano, para el año 2023 persistimos en fortalecer los programas de acompañamiento integral, gestión y fomento socioeconómico, así como en impulsar actividades relacionadas con deportes, cultura, salud y el vínculo con los egresados; se continuó el fortalecimiento de la atención del servicio psicosocial, además con el proyecto de la caracterización PAES PEAMA se busca implementar planes de acuerdo a la necesidad de estos estudiantes.

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Área de Acompañamiento Integral

Admisión e inducción

Logros alcanzados

Se realiza semana de inducción por parte de la facultad de odontología contando con la asistencia de 50 estudiantes en promedio por cada semestre, incluyendo actividades artísticas y culturales dentro del cronograma de actividades.

Acciones de inclusión, género y accesibilidad

Logros alcanzados

Participación de estudiantes con actividad 25 N donde se celebra el [Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer 25 de noviembre](#)

Acciones con estudiantes de Programas Especiales

Logros alcanzados

Desde la Dirección de Bienestar por medio de un proyecto de pasantía se realizó el proyecto de la caracterización PAES PEMA, donde busca realizar una base de datos a partir de la aproximación a las características demográficas socioeconómicas, culturas psicosociales así como las necesidades y desafíos que enfrentan.

Estudiantes PEAMA 2023 1S - 7

Estudiantes PAES 2023 1 S - 2

Estudiantes PEAMA 2023 2S - 1

Estudiantes PAES 2023 2 S - 1

Acciones con estudiantes en general

Logros alcanzados

- ✓ Capacitaciones practicantes
- ✓ Protocolo para la prevención y atención de casos de violencia basada en género y violencia sexual
- ✓ Tipificación de las violencias basadas en género y violencias sexuales
- ✓ Evaluación del riesgo suicida
- ✓ Generalidades de la entrevista clínica y aplicación en el trastorno de ansiedad generalizada
- ✓ Intervención en ansiedad y depresión desde la terapia cognitiva conductual
- ✓ Clínica de la inhibición la angustia y la urgencia subjetiva
- ✓ Burnout académico

Apoyo por psicología desde el área de primera escucha de psicología

Actividad	Quien la ejecuta	Periodicidad
Inducción a los estudiantes de pregrado y posgrado relacionado con los servicios que se prestan en la Oficina de Atención al Usuario	Coordinadora de la dependencia	Semestral

Presentación en la semana de inducción de los estudiantes de posgrado en temas de actividades que se realizan en la oficina de Atención al Usuario (creación de paciente en SINSU, trámite de remisiones, cómo funciona el comité Técnico científico, reporte de accidentes de riesgo biológico, etc) con el uso de presentación en power point con una duración aproximada de 45 minutos ésta se realizó en el primer semestre de 2023.

Presentación a los estudiantes de pregrado realizada en los espacios teóricos de las clínicas de adulto I,II,III,IV y mayor al inicio de los dos semestres con una duración aproximada de 45 minutos .

Observación: El espacio de capacitación es muy reducido para exponer todos los procesos administrativos que se llevan a cabo en la Oficina por tal motivo se hace necesario que se modifique la forma en que se lleva a cabo.

*Agendamiento, recepción durante las jornadas de Valoración de usuarios nuevos:

Semestre	Citados	asistentes a la Jornada
Primero	514	397
Segundo	495	418
Total	1009	815

Periodo	Valorados	observación
2021	1131	
2022	687	mas 201 que estaban pendientes por asignar
2023	815	

Observación Pre-inscritos para el primer semestre de 2024 total de 485 interesados que registraron sus datos

El proceso de valoración para pacientes nuevos se realiza de la siguiente manera:

- ✓ Se toman los datos de los interesados en los servicios odontológicos que pueden llegar a través de correo electrónico, llamada telefónica, presencialmente, etc. Para el 2023 se implementó un formulario de google para que se estandarizan los datos solicitados y además se implementó la política de tratamiento de datos personales, para cumplir con la normatividad que tiene la Universidad.
- ✓ Se organiza el listado de los usuarios por edades y se organiza la agenda, determinando el número de pacientes a citar cada día. Se destinan 3 semanas para realizar el proceso de valoración.
- ✓ Contactar a cada interesado vía telefónica para el agendamiento de la cita, ratificando la información suministrada referente a la necesidad de la radiografía panorámica (que se la puede tomar en la Facultad) y el costo de la valoración.
- ✓ Se acuerda con el Departamento de Salud Oral el horario de los docentes que apoyan el proceso de valoración y con Programas Curriculares los estudiantes que quieren participar en la jornada de valoraciones se inscriben a través de un formulario de google en los días y jornadas que pueden asistir.
- ✓ Se coordina con el servicio de radiología para la atención de los usuarios que requieren tomarse la radiografía panorámica La jornada la apoyan los estudiantes que deseen participar y los docentes adscritos a cada clínica de adulto de pregrado, también apoyan los posgrados.
- ✓ Se recopila la información de los usuarios que luego de la valoración se remiten a la clínica de pregrado o posgrado que puedan resolver su motivo de consulta.
- ✓ Luego se realiza la asignación de pacientes con prioridad a los estudiantes que participaron en la jornada de valoración.

Se requiere mejorar en el proceso de calibración de los estudiantes que participan en las valoraciones ya que se presentan falencias en la asignación de las clínicas que pueden atender las necesidades de tratamiento de los interesados, además que en algunos casos no entregan los formatos de valoración y algunos paciente no se pueden asignar debido a que no se sabe a qué dependencia fueron remitidos. Para esto se está revisando la posibilidad que este formato se llene en línea y sea también más fácil manejar la información .

*Asignación de Usuarios a los estudiantes de Pregrado que asistieron a la jornada de Valoración

Clínica	Primer Semestre	Segundo Semestre
Posgrado Cirugía	2	19
Posgrado Endodoncia	7	3
Posgrado Ortodoncia	8	13
Posgrado Periodoncia	33	24
Posgrado Operatoria	7	0
Posgrado Rehabilitación	46	52
Posgrado Mantenimiento	1	1
Adulto Mayor	30	24
Adulto I	23	31
Adulto II	30	45
Adulto III	50	34
Adulto VI	30	32
Endodoncia	0	1
Niño I	3	18
Niño II	1	4
Ortodoncia I	5	3
Ortodoncia II	5	3
Cirugía I	23	36
Cirugía II	15	18
Mantenimiento	46	20

Recepción y entrega de remisiones a las diferentes dependencias de la facultad

Semestre	Clínicas de Posgrado	Clínicas de Pregrado
2021	344	293

2022	744	153
2023	849	76

Convenios o alianzas

Desarrollo de convenios o alianzas estratégicas para estudiantes

Logros alcanzados

Durante el año 2023 se llevó a cabo 4 proyectos, con financiación de la Facultad de Odontología, con una aprobación por el Consejo sesión 16 de marzo de 2023, de Facultad y un presupuesto de 17.000.000, de los cuales la Facultad apoyó con \$ 8.500.000.

Futbol para todos con sus objetos principales: Fomentar en los estudiantes de pregrado de las facultades de Odontología, medicina, Ingeniería y Medicina Veterinaria y zootecnia la práctica de actividades deportivas durante el semestre, que promuevan la salud física y generen espacios de descarga del estrés y disfrute a través del deporte y la sana competencia.

Un por Colombia Implementar un modelo de Atención Primaria en Salud Bucal y Comunicativa para niños y niñas indígenas del Vergel-Calarma, Ortega, y campesinos de Tierradentro, Líbano. (Tolima).

Fomentando investigar Promover en la comunidad de estudiantes de pregrado de la Facultad de Odontología de la Universidad Nacional de Colombia la difusión del conocimiento y la creación de lazos académicos con los grupos de investigación mediante la generación espacios y estrategias comunicativas, de formación e integración.

Área de Gestión y Fomento Socioeconómico

Apoyos socioeconómicos a estudiantes de la facultad

Logros alcanzados

Fortalecer la sostenibilidad del programa de apoyos socioeconómicos desde la Facultad implica expandir su alcance para abarcar a un mayor número de estudiantes.

Apoyos

Apoyo alimentario **98** estudiantes
 Apoyo de transporte **53** estudiantes
 Apoyo económico **8** estudiantes
 Apoyo de alojamiento **10** estudiantes

Área de Salud

Logros de las actividades desarrolladas

Logros alcanzados

Asistencia en el 1er encuentro de salud mental

Con el fin de atender las necesidades en atención para la salud mental de los estudiantes, se vinculó mediante contrato de prestación de servicios a un profesional en psicología para realizar diferentes actividades correspondientes entre ellas primera escucha: Programa que está diseñado para ser un recurso fundamental para estudiantes que enfrentan desafíos en diversas áreas, tales como situaciones psicosociales, socioeconómicas, casos fortuitos o eventos inesperados. Enfocándose en proporcionar apoyo integral; el programa ofrece asesoramiento especializado para abordar crisis emocionales, afectivas y económicas. Además, busca guiar a los estudiantes en aspectos cruciales de su desarrollo, como la identificación de la vocación y la mejora de hábitos de estudio.

Área de Cultura

Grupos artísticos y culturales de la facultad

Logros alcanzados

Celebración día del odontólogo **800 participantes**, entre personal estudiantes, docentes y administrativo

Celebración día de la secretaria

Celebración del día del niño **35 niños** de estudiantes, docentes y personal administrativo

Actividad de cierre de año en el marco de la socialización del informe de gestión de la Facultad con personal administrativo con una participación de **60 administrativos**.

Participación en el carnaval: CARNAVAL UNAL 2023 "Una fiesta para ser y renacer"

Participantes registrados **15 personas** entre estudiantes, personal administrativo y docente

Eventos culturales y artísticos organizados por la facultad

Participantes registrados 30

La movilidad como apoyo de bienestar (cultura, arte o deportes)

Movilidad estudiantil

Logros alcanzados

Tipo de Movilidad entrante

Nivel Internacional 1

Área de Actividad Física v Deporte

Eventos deportivos organizados por la facultad

Logros alcanzados

Préstamo de elementos deportivos artísticos y otros:

Participantes registrados 130

Entrenamientos Deportivos: se lleva a cabo con el programa de gestión de proyectos Fútbol para todos

Selecciones deportivas de la facultad

Logros alcanzados

Participación en torneo interfacultades, quedando como Campeones de fútbol del torneo

Participantes registrados 105

Selecciones Deportivas de Facultad - Torneo Interfacultades: Por medio de convocatorias realizadas por correo electrónico, y estudiantes de la facultad, se realizó partidos de prueba que conformaron los equipos que representan a la Facultad en el torneo Interfacultades organizado por la División de Deportes de Sede, en las disciplinas convencionales (fútbol masculino, fútbol sala masculino y femenino, baloncesto masculino y femenino y voleibol masculino y femenino, ajedrez, atletismo, Cross country, Ciclo montañismo, tenis de campo, tenis de mesa, y en disciplinas Individuales ajedrez, atletismo) y juegos virtuales (League of Legends, Rummy).

EXTENSIÓN, INNOVACIÓN Y PROPIEDAD INTELECTUAL

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

Durante el 2023 se logró volver a fortalecer la Extensión en la Facultad, mediante la constante asesoría a los docentes para estructurar y tramitar las propuestas de proyectos que llegaron a realizarse surtiendo todos los procesos de legalización y de ejecución según los procesos

contractuales. Se realizaron de manera satisfactoria proyectos en las modalidades de Educación Continua y Permanente (ECP), Servicios Académicos (SA) y Extensión Solidaria, además de las modalidades de Servicio Docente Asistencial y Prácticas y Pasantías propias para el desarrollo del talento humano en formación de acuerdo al área de conocimiento de la Facultad.

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Innovaciones

Logros alcanzados

- **ENtrauma:** Mediante el relacionamiento con la aceleradora de proyectos MENTOR de la UNAL, se comenzó a trabajar en el desarrollo de esta innovación, la cual consiste en una aplicación para dispositivos móviles dirigida a pacientes que sufren algún traumatismo dental (lo cual es una urgencia) para facilitar el acceso a un especialista en odontología, en principio de manera virtual para recibir teleorientación sobre el proceso a seguir para atender su urgencia de valoración y tratamiento, a fin de reducir las pérdidas dentales sucedidas en estos casos. También es una herramienta de consulta y teleorientación para odontólogos que desean compartir casos clínicos u opiniones con otros pares profesionales. El desarrollo surgió a partir del grupo de investigación en Endodoncia (INVENDO) de la Facultad de Odontología, a partir del posgrado de Endodoncia.
- **LIMACIB:** El laboratorio de investigación en materiales y ciencias básicas de la Facultad logró adquirir equipos especializados para la realización de pruebas de trabajos de investigación, como beneficio de la Dirección de Laboratorios, lo cual permitió mejorar sus procesos y ampliar la oferta de servicios, lo cual redundó en incremento de su calidad.

Propiedad intelectual

Logros alcanzados: No se trabajó este tema en la vigencia 2023.

Derechos de propiedad industrial

Logros alcanzados: No se trabajó este tema en la vigencia 2023.

Derechos de autor

Logros alcanzados: No se trabajó este tema en la vigencia 2023.

Emprendimientos

Logros alcanzados: No se trabajó este tema en la vigencia 2023.

Reconocimiento y visibilidad de la Universidad

Acciones para aumentar el reconocimiento y visibilidad de la Universidad

Logros alcanzados

Abrir y publicar una oferta de educación continua atractiva para el público que habitualmente accede a las actividades de la Facultad, empezando por los propios egresados y siguiendo por egresados de otras universidades que esperan la oportunidad de participar de nuestras actividades y eventos.

Estrategia de Comunicación de la Extensión

Logros alcanzados:

- Se mantuvo actualizada la página web de la Facultad en el apartado de Educación Continua y Permanente, obteniendo el aval de la Secretaría Académica para publicar toda la información relacionada con el proceso de inscripción y los contenidos académicos de cada curso, diplomado o evento.
- También fué relevante el uso de las redes sociales (instagram, Facebook, whatsapp), para divulgar la oferta.
- A través de mailing masivo remitido a bases de datos como por ejemplo la de egresados de la Facultad, es posible hacer mercadeo efectivo.
- Se brindó información personalizada y específica a los profesionales de la Odontología que se comunicaban a través del correo electrónico de la dependencia solicitando información de alguna actividad, logrando en la gran mayoría de los casos, la inscripción exitosa.

Construcción de una opinión pública informada

Logros alcanzados

Formación del personal docente v administrativo

Fortalecimiento de competencias del personal

Logros alcanzados:

Funcionarios del Servicio de Apoyo Diagnóstico de la Facultad lograron acceder a la actualización impartida en el curso de extensión “Curso de Radioprotección Odontológica 2023”, como estrategia para cumplir con el programa de capacitación anual que debe tener el personal que labora en un servicio de radiología: 5

Número de docentes participantes en capacitaciones realizadas en la facultad: 20

Número de capacitaciones realizadas para el personal docente realizadas en la facultad: 0

Descuentos otorgados a los servidores públicos administrativos por concepto de capacitaciones ofrecidas por el área de extensión de la Facultad

valor total de los descuentos otorgados: \$1'000.000

Número de beneficiarios: Cinco (5)

Proyectos de extensión

Participación en procesos de contratación y convocatorias

Propuestas presentadas: 0

Propuestas ganadoras: 0

Logros alcanzados

Proyectos iniciados en el año

Propuestas formalizadas en la modalidad de servicios académicos: 2 (Dos)

Propuestas formalizadas en la modalidad de educación continua: 9 (nueve)

Logros alcanzados

Todas las propuestas presentadas fueron formalizadas y se llevaron a ejecución. Se gestionaron completamente por los sistemas de información disponibles para ello (Sistema Hermes Extensión y Sistema Quipú).

Proyectos en ejecución: **2 (dos)**

Logros en los proyectos

Inscritos a nivel internacional en actividades de educación continua: **4 (cuatro)**

Inscritos en actividades de educación continua pertenecientes a la UNAL: **229**

Inscritos en actividades de educación continua externos a la UNAL: **155**

Descripción de principales logros alcanzados

Docentes participantes en actividades de educación continua externos a la UNAL: **5**

Docentes participantes en actividades de educación continua pertenecientes a la UNAL: **31**

Número de diplomados que se dictan en temas ambientales: **0 (N/A)**

Presentación de propuestas y cotizaciones de estudios

Propuestas realizadas en la modalidad de servicios académicos: **2**

Propuestas en la modalidad de servicios académicos aprobadas por el Consejo de facultad: **2**

Logros alcanzados

Propuestas realizadas en la modalidad de educación continua: **9**

Propuestas en la modalidad de educación continua aprobadas por el Consejo de facultad: **9**

Liquidación de proyectos

Proyectos en liquidación interna: **7**

Logros alcanzados

Proyectos cerrados en el año
Proyectos suspendidos

Proyectos en liquidación externa: 0

Participación en procesos de invitación directa

Logros alcanzados

Propuestas presentadas: 0

Propuestas ganadoras: 0

Alianzas. redes v convenios

Alianzas, redes, convenios y movilidades de investigación

Logros alcanzados

Nuevos convenios suscritos en el año

RELACIONES INTERINSTITUCIONALES

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

INTERNACIONALIZACIÓN DEL CURRÍCULO

Con el acompañamiento de la Oficina de Relaciones Interinstitucionales se adelantó durante la vigencia, talleres y estrategias para la internacionalización del currículo, el cual dio como resultado la participación en la semana interinstitucional llamada “Staff Week”, la cual buscaba el fortalecimiento de vínculos académicos internacionales liderada por la ORI.

La Facultad participó con encuentros virtuales denominados “Socialización de Buenas Prácticas en Internacionalización del Currículo con los siguientes temas: Maestría Odontología, Imagenología, Odontología Legal y Forense, en reunión con la Universidad de Chile y diálogos sobre la especialidad de Endodoncia con la Universidad Autónoma de Baja California.

Producto de estos diálogos de buenas prácticas, se crearon lazos de comunicación con estas Universidades y a su vez se despertó el interés de generar convenios.

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Movilidad académica

Movilidad estudiantil

Logros alcanzados

El programa de internacionalización se ha fortalecido con las asesorías personalizadas tanto a los estudiantes de cada programa de posgrado y pregrado, en la **Tabla 1** se presenta el consolidado de las movilidades entrantes y salientes nacionales e internacionales para posgrado y pregrado durante los periodos 2023-1 y 2023-2. Cabe resaltar que se realizaron diferentes tipos de modalidades tales como: estancias cortas o estancias de investigación (posgrado) y cursar asignaturas de libre elección para pregrado.

TIPO DE MOVILIDAD	AÑO 2022		AÑO 2023	
	Entrante	Saliente	Entrante	Saliente
Nacional Pregrado	2	0	1	0
Nacional Posgrado	0	0	0	3
Total Nacional	2	0	1	3
Internacional Pregrado	2	3	1	4
Internacional Posgrado	9	3	0	5
Total Internacional	11	6	1	9
Movilidad total FOUN 2022	13	6	2	12

**Estudiantes beneficiados: Entrante 2
Saliente 12**

Movilidad docente

Logros alcanzados

Docentes beneficiados

MOVILIDAD DOCENTE	TOTALES	CON APOYO	SIN APOYO
NACIONAL	84	25	59

INTERNAL	19	8	11

Convenios

Descripción de los convenios

FORMACIÓN

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

Durante el 2023 se desarrollaron actividades clínicas bajo modalidad docencia servicio de forma regular, el cual después de un proceso de evaluación de parte de estudiantes y profesores ,se implementó un modelo de atención individual por cada estudiante, se realizaron modificaciones y ajustes a las horas de actividad presencial en las clínicas de los adultos I, II, III,IV y mayor, incrementando a 5 horas presenciales para la atención continua de pacientes; contar con los tiempos necesarios para el proceso enseñanza-aprendizaje y procesos administrativos relacionados con la atención en las clínicas del adulto principalmente.

Actualmente se tiene un represamiento de estudiantes en las asignaturas clínicas (de 6 a 10 semestre), por lo tanto, se dispusieron todos los recursos físicos, materiales y docentes necesarios para cubrir al 100% la demanda de cupos para todas las asignaturas clínicas.

Con el fin de mejorar los procesos académicos, flexibilizar el currículo y promover un correcto aprendizaje, se realizaron ajustes menores al plan de estudios de odontología (acuerdo 05 de 2023).

Incremento número de estudiantes en asignaturas clínicas del adulto (Adulto 1 y Mayor: oferta de otros horarios)

Programación clínica regular de lunes a sábado (jornada de 5 horas)

Cubrimiento de 95-97% de necesidades de cupos

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Apoyo a la Innovación Académica

Liderazgo, emprendimiento y empleabilidad

Logros alcanzados

Cursos y Asignaturas

Cursos

Para el periodo 2023-1S se ofertaron 51 asignaturas de pregrado y 63 en posgrados, para el periodo 2023-2S se ofertaron 52 asignaturas de pregrado y 61 posgrados, en la **Tabla 4** se evidencia la distribución de los cursos.

Periodo	Oferta de cursos dictados	PREGRADO	POSGRADO
2023-1	# Cursos teóricos	62	27
	# Cursos prácticos	198	31
2023-2	# Cursos teóricos	69	34
	# Cursos prácticos	204	37

Tabla 4. Cursos teóricos y prácticos ofertados en 2023.

Asignaturas

Temas o asignaturas con mayor repitencia: **asignaturas de clínica práctica**

Actividades realizadas para tratar las asignaturas con alta repitencia: **asignación de tutores y acompañamiento docente**

Número de asignaturas/módulos que se imparten sobre el medio ambiente y sostenibilidad

Número de asignaturas/módulos que se imparten sobre paz y sociedad

Cifras de asuntos estudiantiles

Otros

Durante el 2023 se recibieron múltiples solicitudes académico-administrativas las cuales son estudiadas en los comités de pregrado y posgrados y remitidas a consejo de facultad según el caso (Tabla 5). Esto nos ha permitido poder realizar seguimiento y apoyo a los estudiantes que presentan alguna dificultad.

Asuntos relacionados con la matrícula

Para las 2 semanas de adición y cancelación en cada periodo académico, se contó con el formulario establecido por Registro para este proceso. Adicionalmente se estableció un formulario digital (google forms) con el cual se pudo dar trámite a las solicitudes de cancelación de asignaturas, cambios de grupos o adición de asignaturas para pregrado y posgrado; para este último, se establece el número de cupos adicionales que se pueden asignarse en cada asignatura teniendo en cuenta la capacidad logística (espacios en clínicas, prácticas, salones) el recurso docente y los horarios disponibles, así mismo, se genera un proceso de análisis de cada una de las solicitudes con el fin de dar prioridad a estudiantes que se encuentren con mayores dificultades académicas y personales. En la Tabla 6 se presenta el registro de solicitudes tramitadas durante los dos periodos académicos del 2023.

Tesis o trabajo final

Inscripción de trabajo final

Aprobación de tema de trabajo final

Cambio de título o trabajo final de tesis

Cambio de director y/o codirector de trabajo final

Nombramiento de director y/o codirector de tesis o trabajo final

Asignaturas

Tipo de solicitud	Cantidad
Cancelación de Periodo Académico	15
Cancelación de Asignatura	58
Modificación de notas	11
Traslados	3
Doble Titulación	0
Inscripción extemporáneas	19
Aprobación de Carga Mínima	14
Permisos Académicos	143

Tabla 5. Solicitudes y trámites estudiantiles durante 2023. Fuente: Dirección Área Curricular

2023-1S		2023-2S	
Total solicitudes formulario de Sede	195	Total, solicitudes formulario de Sede	164
Total solicitudes formulario FOUN	472	Total, solicitudes formulario FOUN	548
Total asignaturas	85	Total, asignaturas	57

Solicitudes Repetidas	40	Solicitudes Repetidas	53
Solicitudes Inscripción	658	Solicitudes Inscripción	689
Solicitudes Cancelación	51	Solicitudes Cancelación	58
Solicitudes Cambio Grupo	25	Solicitudes Cambio Grupo	34
Total de solicitudes tramitadas	859	Total, de solicitudes tramitadas	891

Tabla 6. Solicitudes en semana de adiciones y cancelaciones 2023.

Ingreso

Tipo de solicitud	Cantidad
Reingresos	2
Doble Titulación	0

Tabla 5. Solicitudes y trámites estudiantiles durante 2023. Fuente: Dirección Área Curricular

Gestión de la actividad académica

Cátedras de sede

Logros alcanzados

Para 2023-1 y 2023-2 se ofertó como asignatura electiva el Contexto para la Sede Bogotá: El sida como realidad del proceso vital humano, dirigida por el profesor Jhon Harold Estrada Montoya.

Total estudiantes inscritos: **180 estudiantes en el año.**

Para el 2023-2, se ofertó, en colaboración con la Sede Manizales y la Dirección Nacional de Bienestar, la **Cátedra ENARMONÍA, ANCLAJES IMPRESCINDIBLES PARA LA EDUCACIÓN INCLUSIVA EN LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA**

Número de cátedras realizadas: **2**

Buenas prácticas de gestión académica implementadas

Logros alcanzados

Para el proceso de enseñanza-aprendizaje de las actividades clínicas en odontología se realizó evaluación del modelo de clínicas y se llegó a la conclusión de adoptar nuevamente las medidas que se tenían antes de la pandemia dejando como como **equipos colaborativos de aprendizaje** a los estudiantes de quinto semestre que se encuentran en las preclínicas. Esta estrategia generó cambios en la metodología pedagógica implementada, y se incluyeron los resultados de aprendizaje dentro de los programas académicos. Así mismo se generaron cambios en la programación académica que permita esta interacción ampliando los procesos hasta los días sábados. Durante el periodo intersemestral se oferto las clínicas de Niño II con el fin de tener una mejor actividad de aprendizaje en los servicios de los hospitales de convenio.

Actividades realizadas para el aprendizaje de lenguas extranjeras

Logros alcanzados

No se ofertaron durante el 2023

Tutores docentes

Designación de docentes tutores

Descripción de la designación de docentes tutores

La designación de Docentes Tutores se realizó de manera semestral, con los periodos académicos del 2023; teniendo en cuenta el ingreso de estudiantes nuevos, reintegro y traslados de carrera y el retiro de estudiantes graduados y/o retirados. La designación se realiza de acuerdo con la dedicación de cada Docente de Planta, y se asignan de forma aleatoria los nuevos estudiantes de primer semestre a cada docente.

Número de estudiantes participantes: **En promedio durante el año 2023 participaron 834 estudiantes.**

2023-1s= 876 estudiantes; 766 de pregrado y 110 de Posgrado.

2023-2s= 792 estudiantes; 691 de pregrado y 101 de Posgrado.

Número de docentes participantes: **85**

Proceso de seguimiento a docentes tutores

Descripción del seguimiento a los docentes tutores en primer semestre

Durante la vigencia 2023, se desarrollaron diferentes actividades con los Docentes y Estudiantes.

- Inducción Estudiantes Nuevos: Durante la semana de inducción, la Vicedecanatura lleva a cabo una presentación específica para los estudiantes recién llegados. En este evento, se les brinda una detallada introducción al papel crucial que desempeña el docente tutor en su experiencia académica. Además, a cada estudiante se le da a conocer a su Docente-Tutor a través de una tarjeta de presentación que proporciona información de contacto detallada sobre su docente tutor asignado, facilitando así una conexión efectiva entre ellos.
- Notificación Personalizada a cada Docente: Después de que el Consejo de Facultad ha emitido la resolución que designa a los Docentes-Tutores, se procede a enviar notificaciones personalizadas a cada docente mediante correo electrónico. En este mensaje se presenta de manera individualizada la lista de estudiantes asignados, acompañada de la resolución correspondiente del Consejo de Facultad.
- Notificación Personalizada a cada Estudiante: De manera semestral, se envía un correo individualizado a cada estudiante, presentándoles a su Docente-Tutor. El objetivo principal de esta comunicación es fomentar la interacción entre el estudiante y el docente, además de propiciar un espacio para evaluar si los estudiantes han establecido contacto con su tutor o enfrentan alguna dificultad en el proceso. Este enfoque busca no solo fortalecer la relación estudiante-docente, sino también identificar y abordar cualquier obstáculo que pueda surgir durante el semestre.

Número de encuentros en el primer semestre: **1**

A lo largo del periodo, se llevó a cabo un taller masivo con los Docentes FOUN “Estrategias para el Acompañamiento Docente-Tutor”, donde se contó con la asesoría de la Dirección Académica en temas relacionados con programas especiales y solicitudes comunes de los estudiantes. Además, se contó con la colaboración del área de Bienestar de Sede, que facilitó un taller denominado '*Primeros Auxilios Emocionales*'. Este último se centró en proporcionar herramientas para el manejo de situaciones emocionales y en ofrecer pautas de atención efectivas.

Descripción del seguimiento a los docentes tutores en el segundo semestre

- En el segundo semestre de 2023, la Facultad de Odontología desarrolló una útil herramienta denominada "¿Qué le respondo a mis estudiantes tutorados?" con el propósito de brindar orientación a los Docentes Tutores en su proceso de acompañamiento. Esta guía fue compartida y discutida con los docentes durante el primer encuentro del semestre, proporcionando así una valiosa herramienta de apoyo.
- Con el fin de realizar un seguimiento se realizaron piezas graficas enviadas a los estudiantes en las cuales se preguntó si conocían a su docente tutor y se les adjuntó un formulario de sondeo para conocer su percepción frente al Acompañamiento Tutor.

Número de encuentros en el segundo semestre: **1**

A lo largo del periodo, se llevó a cabo un taller masivo con los Docentes FOUN “Estrategias para el Acompañamiento Docente-Tutor”, donde se contó con la asesoría de la Dirección Académica en temas relacionados con programas especiales y solicitudes comunes de los estudiantes. Además, se contó con la colaboración del área de Bienestar de Sede, que facilitó un taller denominado '*Primeros Auxilios Emocionales*'. Este último se centró en proporcionar herramientas para el manejo de situaciones emocionales y en ofrecer pautas de atención efectivas.

Resultados del seguimiento

A través de los correos electrónicos enviados tanto a Docentes como a Estudiantes, se evidenció una participación más activa ya que se les envió información clave de interés, se dinamizó el contenido y a su vez como resultado de los talleres realizados los Docentes se vieron motivados en generar un acercamiento a sus estudiantes.

Como parte de las estrategias para el acompañamiento Docente-Tutor, se le solicitó a cada Docente la información básica de contacto y horario de atención con el fin de realizar una tarjeta de presentación la cual fue enviada a los estudiantes con la finalidad que conocieran a su Docente – Tutor y sus horarios de atención.

Dificultades presentadas: En la mayoría de los casos, los estudiantes no responden a las comunicaciones enviadas por su docente tutor. Por la carga académica de algunos estudiantes, no lograron disponer de tiempo para reunirse con el docente tutor. Algunos docentes tutores se les dificultó el acercamiento a los estudiantes.

Reconocimientos económicos a estudiantes

Otras becas o reconocimientos económicos a estudiantes

Logros alcanzados

Desde la Vicedecanatura se realizó la vinculación de estudiantes de pregrado con recursos nación, en modalidades de estudiante monitores y estudiantes becarios, para cubrir la necesidad de apoyo académico – administrativo a las asignaturas clínicas y preclínicas.

Estudiantes beneficiados: **1 monitores / 19 becarios**

Presupuesto asignados: **2023-1s \$14.355.000 / 2023-2s \$11.165.414**

Beca auxiliar docente

En respuesta a las necesidades identificadas, se logró implementar con éxito la Beca Auxiliar Docente para estudiantes del Posgrado de Rehabilitación Oral durante el periodo académico 2023-1. Esta iniciativa fue diseñada con el propósito de proporcionar un valioso respaldo docente en la asignatura de Morfología Oral y Oclusión, con el fin de fortalecer la calidad académica y el apoyo a los estudiantes en el área de Rehabilitación Oral.

Estudiantes beneficiados de pregrado: 0

Estudiantes beneficiados de posgrado: 1

Suma de los reconocimientos económicos: **\$9.280.000.00**

Beca Exención de Derechos Académicos

Estudiantes beneficiados de pregrado: 0

Estudiantes beneficiados de posgrado: 0

Suma de los reconocimientos económicos: 0

Estudiantes auxiliares

Desde la Vicedecanatura se realizó la vinculación de estudiantes en modalidad de estudiante auxiliar de pregrado con recursos nación, para cubrir la necesidad de apoyo a las asignaturas clínicas, para apoyo al curso de contexto: *“el SIDA como proceso vital humano”* y una estudiante de Diseño para elaboración de piezas gráficas y guías principalmente para el fortalecimiento del Acompañamiento Docente-Tutor.

A través de la UGI, proyectos de Posgrado y el Fondo Especial de la Facultad de Odontología, se vincularon estudiantes para desarrollar actividades de apoyo académico – administrativo.

Estudiantes beneficiados: 26

Suma de los reconocimientos económicos aportados por la Facultad: **\$104.000.000**

Beca asistente docente

Para el año 2023, se beneficiaron a dos estudiantes de los posgrados de Cirugía Oral y Maxilofacial, y Rehabilitación Oral

Suma de los reconocimientos económicos aportados por facultad: 0

Estudiantes beneficiados: 2

Suma de los reconocimientos económicos: **\$6.960.060.00**

Gestión de programas curriculares

Acreditación de los programas académicos

Logros alcanzados

PREGRADO:

Como compromisos adquiridos del **Plan de Mejoramiento del Programa de Odontología de la Sede Bogotá**, se han realizado 11 reuniones con el equipo FOUN-UTP con el fin de continuar con el Proceso de Autoevaluación permanente del Pregrado de Odontología, se han realizado 2 con docentes de la Facultad para socializar el proceso de evaluación del programa de Odontología.

POSGRADOS:

Se ha trabajado en los procesos de autoevaluación de cada programa de posgrado en conjunto con la Dirección Académica, de los cuales la Especialidad de Ortodoncia y Ortopedia Maxilar y Especialidad de Rehabilitación Oral presentaron ante la Dirección Nacional de Posgrados el documento de reacreditación.

Programas de posgrado a nivel de maestría acreditados

Programas de posgrado a nivel de especialidad médica

acreditados

Programas de posgrado a nivel de doctorado acreditados: **1 (Doctorado Interfacultades en Salud Pública)**

Programas de pregrado acreditados: **1 – Odontología por 8 años**

Recursos en Autoevaluación, Planes de Mejoramiento y Acreditación

Recursos nacional

Presupuesto ejecutado

Recursos Sede

Recursos funcionamiento

Creación y modificación de programas

Logros alcanzados

Para el **Programa Curricular de Odontología** los directores de los Departamentos y coordinadores de asignaturas, se analizó la pertinencia de realizar modificaciones menores del plan de estudios (requisitos, co-requisitos) el cual fue aprobado por el Consejo de Facultad y avalado por la Dirección académica quedando vigente el Acuerdo 05 de 2023.

Autoevaluación de los programas académicos

Logros alcanzados

Programas de pregrado en proceso de autoevaluación: 1

Programas de posgrado a nivel de especialidad en proceso de autoevaluación: 4

Programas de posgrado a nivel de doctorado en proceso de autoevaluación

Programas de posgrado a nivel de maestría en proceso de autoevaluación

Programas de posgrado a nivel de especialización en proceso de autoevaluación

Planes de mejoramiento de los programas académicos

Logros alcanzados

Programas de doctorado con planes de mejoramiento

Programas de pregrado con planes de mejoramiento: 1

Programas de maestría con planes de mejoramiento:

Programas de especialización con planes de mejoramiento

Programas de especialidad médica con planes de mejoramiento: **3**

Proyectos Educativos de los Programas - PEP

PEP actualizados

Logros alcanzados

PEP reconocidos por los Consejos de Facultad durante el año

Acompañamiento estudiantil

Iniciativas de apoyo a estudiantes

Logros alcanzados

Acompañamiento a Programas Especiales: PAES, PEAMA, Ser Pilo Paga y Generación E

Logros alcanzados

El programa de Odontología tiene activos a 135 estudiantes de programas especiales PEAMA, PAES y víctimas del conflicto. De estos, 12 estudiantes ingresaron al programa durante el 2023 (Tabla 2).

Estudiantes beneficiados

PROGRAMA	ESTUDIANTES ACTIVOS	INGRESO EN EL 2023
PEAMA	95	8
PAES	31	3
VÍCTIMAS CONFLICTO	9	1
TOTAL	135	12

Tabla 2. Estudiantes de programas especiales programa de Odontología. Fuente: Dirección Área Curricular

Gestión del personal docente v administrativo

Fortalecimiento de competencias del personal

Logros alcanzados

Presentación de dos (2) Concursos Profesorales para ingreso a la carrera docente, con perfiles que fortalecen las competencias académicas e investigativas, dando como resultado a tres (3) profesionales ganadores y en periodo de prueba a partir del 2023-2.

Del Concurso Profesor 2022, cuatro (4) docentes se vincularon e iniciaron su periodo de prueba a partir del 2023-1.

En el marco del curso "*Atención Integral en Salud a Víctimas de Violencia Sexual*" de manera virtual y con una intensidad horaria de 40 horas, el cual fue convocado para docentes y administrativos de la Facultad; fue desarrollado en colaboración con el SENA, el cual tiene como objetivo proporcionar conocimientos esenciales en el Protocolo de Atención Integral en Salud para Víctimas de Violencia Sexual.

La iniciativa surge en respuesta a los requisitos establecidos por el Ministerio de Salud y Protección Social, específicamente la Resolución 3100 de 2019 y la Resolución 459 de 2012.

Tras una convocatoria de inscripción, se logró un total de **32 participantes** interesados inicialmente, entre docentes y administrativos, de los cuales **17 participantes** continuaron con el desarrollo del curso.

Apoyos económicos otorgados a los docentes para financiar su participación en programas de educación formal, para el trabajo y el desarrollo humano o informal

Valor total de los apoyos otorgados

Número de beneficiarios

Descuentos realizados en la vigencia a servidores públicos administrativos en matrículas de programas de posgrado o pregrado otorgados por la Facultad

Logros alcanzados

Número de beneficiarios

Valor total de los descuentos otorgados

Evaluación a docentes

Competencias con calificación alta del personal docente

99 % evaluados satisfactoriamente.

Competencias con calificación baja del personal docente

Calificación promedio **0**

Comisiones otorgadas para el personal docente

Logros alcanzados

Participación activa en Consejos Directivos de Agremiaciones, Cuerpos Colegiados en Sedes UNAL; participación activa representación profesoral; atención primaria en salud en los territorios; visibilización de la producción investigativa docente.

Valor de comisiones: **viáticos \$ 9.209.436**
UGI \$ 2.363.566
Proy. Ext. \$ 6.410.000

Número de docentes que estuvieron en comisión: **Regulares: 125**

Cupos

Oferta de cupos

Logros alcanzados

Durante el 2023-1 y 2023-2 se realizó la programación académica teniendo en cuenta las necesidades específicas en cada Semestre (cohorte), se programó la cantidad de cupos requeridos para cubrir todas necesidades académicas de 789 estudiantes de pregrado y posgrado.

Cupos primer semestre: **55 admisión regular**

Cupos segundo semestre: **55 admisión regular**

Prácticas y pasantías

Estudiantes de pregrado vinculados con entidades externas

Estudiantes de posgrado vinculados con entidades externas

Estudiantes de pregrado vinculados con la Universidad

Estudiantes de posgrado vinculados con la Universidad

Suma de los reconocimientos económicos

Convenios para prácticas y pasantías realizados en el año

Logros

Durante la vigencia 2023, la gestión de convenios nacionales e internacionales en la Facultad de Odontología, reactivó en mayor proporción las solicitudes de convenios en comparación a años anteriores. Se establecieron conexiones con diferentes universidades e instituciones afines a la Facultad, permitiendo un acercamiento a nuestros programas y a su vez a las oportunidades ofertas por las instituciones extranjeras para prácticas clínicas, investigación y formación; a su vez se reactivaron convenios con instituciones nacionales.

Nacional:

- Convenio Específico de Co-Investigación y Co-Financiación entre la Facultad Odontología y Universidad de Antioquia: Duración del presente convenio 18 meses, contados a partir de febrero 2023.
- En proceso: Convenio de Cooperación Académica entre la Facultad y el Instituto de Medicina Legal: Se encuentra en la etapa final de revisión para firma por las partes interesadas.

Convenio con el Hospital Militar. Desde la Facultad se envió la propuesta minuta de Convenio.

Internacional:

- Convenio bipartito entre CURADEN AG (Suiza) y la Universidad Nacional de Colombia, convenio el cual promueve el programa iTOP (Profilaxis oral de entrenamiento individual) de educación dental preventiva aplicado en Universidades del mundo.
- Protocolo de intenciones entre la Fundación Universidad Federal de Mato Grosso Do Sul y la Universidad Nacional de Colombia. Duración de 5 años a partir de septiembre 2023.

GESTIÓN DE LABORATORIOS

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

Bajo la estructura del Sistema Nacional de Laboratorios el cometido general encamina a que nuestros escenarios tipo laboratorio de práctica académica y las clínicas que por prestar servicios de salud derivan en actividades con un grado de complejidad mayor, garanticen el despliegue de los contenidos programáticos y sobre esta dinámica soporten avances y actualizaciones técnicas en puntos de prioridad como el sistema de información propio e institucional y la adherencia a las normativas en atención en salud en el marco de la humanización de los servicios y la concientización del riesgo ambiental sobre etapas integradoras implícitas en el PGD.

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Proyectos de laboratorios

Adquisición de equipos de laboratorio con recursos de facultad

Valor ejecutado con recursos de la facultad: **\$ 56.131.305**

Equipos adquiridos

Termohigrómetros digitales kex germany calibrado en laboratorio con trazabilidad. Termohigrómetros digital kit sonda calibrado, Recipientes de succión rígidos y flexibles con solidificante, Contenedores para residuos, Contenedores plásticos para instrumental, Básculas digital de gancho cap. 50kg, Escaleras auxiliares, Scaler Ultrasonico U6 led, Cavitron pieza de mano newton p5 bostear, tijeras de tejido iris recta Micromotor fx205, Tensiómetro digital de brazo as-35w, Succionadores new askir 30, Chalecos con protector tiroideo plumado pediátricos y adultos, Inserto Cavitron 25k tfi-10, Puntas g4 y g6 para scaler, Lampara de fotocurado b- cure Instrumental Odontológico (porta agujas de mayo x 14 cm jeringa cárpula anestesia elevador recto acanalado grueso elevador recto acanalado delgado elevador recto acanalado apical (grueso) tijera para sutura x 13 cms pinza de adson con garra 12 cm tijeras de tejido * pinza mosquito recta pinza mosquito curva pinza kelly curvas pinzas de campo fórceps 150 fórceps 151 fórceps 69 elevadores apicales angulados (izquierdo) elevadores apicales angulados (derecho)) caja organizadora 36 divisiones, 15 divisiones lengüetas para cerrar a presión, Vaso en acero inoxidable 304. 10 onzas, Endo-ray, plástico, autoclavable, retractor pediátrico doble, par. brazo metálico en acero inoxidable, aditamentos paralelismo autoclavable.

Acompañamiento para formulación, ejecución y seguimiento de proyectos y convenios

Valor ejecutado con recursos de la facultad: **\$ 46,210,000**

Logros alcanzados

Adquisición de LASER DE DIODO GEMINI EVO (LÁSER DEDIODO 810 + 980) para las especializaciones de Endodoncia Periodoncia y Rehabilitación Oral, equipo con fines múltiples en procedimientos clínicos como regeneración ósea, dental y de tejidos blandos, manejo de dolor articular, descontaminación y manejo de infecciones.

Participación y acompañamiento emitiendo lineamientos operativos a las mesas técnicas que desarrollan el Proyecto de las Nueva Clínica Odontológica.

Compra de mobiliario en laboratorio con recursos de facultad

Valor total de la compra de mobiliario en laboratorios con recursos de la facultad: **\$ 24,592,654**

Logros alcanzados

Adecuación física del Laboratorio LIMACIB optimizando espacios y control de riesgo en el manejo de sustancias químicas con mobiliarios de especificación técnica.

Contratación externa de mantenimiento preventivo de equipos básicos de laboratorio con recursos de facultad

Valor total de la contratación externa de mantenimiento preventivo de equipos básicos de laboratorio con recursos de la facultad: **\$ 99.745.121**

Logros alcanzados

Garantizar el funcionamiento y control de las condiciones de riesgo para la atención de pacientes en prácticas asistenciales bajo Contratos de Mantenimiento Preventivo con Proveedores de referencia y lineamientos técnicos específicos con provisión de repuestos para Equipos Críticos con: KAIKA SAS (Autoclaves Clínica) ASISTENCIA TECNICA DENTAL (Unidades Odontológicas y Equipos Biomédicos) SFM COMPRESORES (Compresores) REDYPRINTERX (Equipos de Apoyo Diagnostico Radiológico Tomógrafo, Rx Panorámico, Rx Periapicales , Scanner y Digitalizadores)

Contratación externa de mantenimiento correctivo de equipo de laboratorio con

Valor total de la contratación externa de mantenimiento preventivo de equipos básicos de laboratorio con recursos de la facultad: **\$36.701.605**

Logros alcanzados

Garantizar el funcionamiento y control de las condiciones de riesgo para la atención de pacientes en prácticas asistenciales, aplicando especificaciones de mejora medio ambiental bajo Contratos de Mantenimiento Correctivo con Proveedor de referencia y lineamientos técnicos específicos con: WILLIAN MONSALVE (Unidades Odontológicas Gnatus y Otras); para Provisión de Repuestos MLTRACORES - ASISTENCIA TECNICA DENTAL (Repuestos Unidades Odontológicas) EURODENT (Repuestos Equipos de Medición y Análisis) ULTRADENT (Lámparas Unidad Odontológica Tipo Led)

Reparaciones locativas en laboratorios

Valor de las reparaciones locativas en laboratorios con recursos de la facultad: **\$ 43.863.992**

Logros alcanzados

Mantenimiento general de infraestructura física con resanes pinturas, adecuaciones de redes hidráulicas, eléctricas, sanitarias y neumáticas. Reparaciones y adecuaciones menores en mobiliarios fijos y móviles, ventanería, puertas, Instalación de Películas protección anti-radiación clínica # 3

Adquisición de suministros y materiales

Valor total de los suministros y materiales adquiridos con recursos de la facultad:

\$ 547.773.566 (Insumos)

\$ 570.000.000 (Laboratorios Externos y Dispositivos Médicos Complejos)

Logros alcanzados

Se gestionaron 46 procesos de contratación, en el área de jefatura de clínicas y laboratorios y 22 procesos de contratación en el área de laboratorios externos, Los insumos derivaron en 29.693 procedimientos clínicos atendiendo 5.116 pacientes con 23.616 atenciones.

Servicios prestados en los laboratorios

Servicios de extensión prestados en los laboratorios

Logros alcanzados

En las Clínicas y Laboratorios se adelantaron actividades en Diplomados de Estética y Rehabilitación Oral y Complejidad Endodóntica; cursos, capacitaciones y conversatorios en temas de interés como Odontología Digital Radio protección, Diagnostico Cariológico; diversos trabajos de actualización con participación de casas comerciales aliadas. El laboratorio LIMACIB presto servicios para desarrollos académicos vinculantes con 7 (siete) instituciones de educación superior sobre actividades como ensayos de dureza superficial de materiales dentales, cortes isomed, termociclados, confección y muestreo de resinas, pruebas de compresión , rugosidad, flexión y micro tensión y servicio de estereomicroscopía.

Número de usuarios internos: **7**

Número de servicios prestados: **10**

Número de usuarios externos: **70**

Ingresos por servicios prestados: **\$314.000.000**

Cifras generales de laboratorios

Número de clínicas: **9 (nueve)**

Metros cuadrados de clínicas: **1634.6 mts²**

Número de talleres especializados: **1 (uno) Limacib**

Metros cuadrados de talleres especializados: **54.2 mts² Limacib**

Número de puestos disponibles en talleres especializados: **24 Limacib**

Número de laboratorios: **3 (tres)**

Metros cuadrados de área de laboratorios: **273.1 mts²**

Número de puestos disponibles en laboratorios: **118**

Planeación táctica v operativa del Sistema Nacional de Laboratorios (SNL)

Programas, planes y proyectos de Laboratorios

Logros alcanzados

Los Proyectos de Inversión de Laboratorio referenciados a los recursos de orden nacional y de sede para para la vigencia 2023 presentados y aprobados fueron Adquisición de Lámparas Tipo LED y Motor Reductor Base Sillón para las Unidades Odontológicas para las Clínicas de Pregrado. Adquisición de Lampara de Fotocurado Tipo Led , rango de intensidad lumínica entre 800 - 1200 mW/cm2. para el Laboratorio de Simulación 202. Estos dos primeros ejecutados. Un tercero en proceso Adquisición de Impresora 3d de resinas con tecnología de baja fuerza Estereolitografica LFS, Form Wash - Sistema de Lavado, FORMLABS Form Cure - Sistema de Curado para el Servicio de Apoyo Diagnostico.

Se gestionaron y radicaron 4 Proyectos de Inversión más para la próxima vigencia.

Manuales, programación, documentos de laboratorios

Logros alcanzados

Participación en los talleres de análisis – diseño para el levantamiento de requerimientos del Proyecto Nuevo Sistema de Información de Investigación y Laboratorios.

Actualización de la información registrada en el Sistema HERMES

Logros alcanzados

Se actualizaron registros en identificación general para el Servicio de Apoyo Diagnostico 335 y Clínica de Pregrado 333

Alianzas. convenios o donaciones realizadas durante la vigencia

Logros alcanzados (Análisis de conveniencias, trámites)

GESTIÓN DEL ORDENAMIENTO Y DESARROLLO FÍSICO

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Infraestructura física

Elaboración y diseño de proyectos con recursos de la facultad

Logros alcanzados

Intervención y mantenimiento de espacios físicos con recursos de la facultad

Logros alcanzados

Administración de espacios físicos

Logros alcanzados

GESTIÓN ADMINISTRATIVA Y FINANCIERA

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

La gestión administrativa y financiera de la Facultad de Odontología se presenta como un componente esencial para el desarrollo eficiente y sostenible de sus actividades académicas y clínicas. Enfocada en la excelencia educativa, la Facultad se consagra a la formación integral de

profesionales de la odontología a través de su programa de pregrado y posgrados. Esta institución se distingue por su compromiso con la prestación de servicios clínicos de alta calidad, intrínsecamente vinculados a las prácticas académicas, creando así un ambiente propicio para el aprendizaje práctico y el perfeccionamiento de habilidades.

La administración financiera se convierte en un pilar fundamental, asegurando la viabilidad económica de las operaciones y la continuidad de la misión educativa. Los recursos son gestionados con diligencia, considerando las demandas específicas de los programas de pregrado y posgrados, así como los servicios clínicos que constituyen un componente vital en la formación de los estudiantes. Además, la Facultad destaca por su enfoque proactivo en la promoción de actividades de extensión, como cursos de educación continua y servicios de laboratorio, fortaleciendo así sus vínculos con la comunidad y contribuyendo al avance del conocimiento en el ámbito odontológico. En este contexto, la gestión administrativa y financiera se erige como un vehículo estratégico para la realización efectiva de la misión institucional y la consolidación de la Facultad como referente en la formación odontológica y la prestación de servicios de calidad.

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Aseo. transporte. vigilancia v mantenimiento

Servicios de aseo, transporte, vigilancia, y mantenimiento con recursos de la

Frente a los servicios de aseo, incluso cuando se gestionan mediante outsourcing, es crucial destacar la modalidad específica implementada en la facultad. En este sentido, se ha asignado personal altamente experimentado en el ámbito de salud y servicios hospitalarios. Esta medida asegura el cumplimiento de las normativas externas necesarias para la habilitación de servicios clínicos. Además, la Facultad ha llevado a cabo un seguimiento exhaustivo de los servicios proporcionados por la empresa, logrando mejoras significativas en la limpieza de los edificios. La Facultad de Odontología, en su compromiso de cumplir con las normas de salud, cuenta con personal de mantenimiento contratado mediante órdenes de prestación de servicios. Esta estrategia se ha implementado para abordar diversas dificultades y requisitos internos de adaptación que no pueden ser gestionados por las dependencias encargadas del tema. Gracias a esta iniciativa, se ha logrado mejorar tanto la infraestructura como el funcionamiento de los espacios físicos. Como resultado, las instalaciones de las clínicas odontológicas han experimentado mejoras notables en su apariencia física, lo que ha contribuido a optimizar los servicios ofrecidos

Logros alcanzados

Durante el año 2023, la Facultad de Odontología ha logrado notables avances en el mantenimiento y mejora de sus instalaciones, consolidando su compromiso con la excelencia en la formación académica y clínica. Se destaca el continuo cuidado y actualización de los espacios clínicos, siendo las clínicas de pregrado 1 y 2, así como la clínica 3, focalizada en los programas de posgrado de Endodoncia y Operatoria.

Asimismo, se ha prestado especial atención a las clínicas de posgrado de Ortodoncia y Rehabilitación, junto con el área de cirugía de pregrado, garantizando ambientes óptimos para el

desarrollo de actividades académicas y clínicas de alta complejidad. El constante mantenimiento de estas instalaciones contribuye directamente a la formación integral de los estudiantes y al prestigio de la Facultad en el ámbito odontológico.

Otro logro importante ha sido el cuidado de la fachada del edificio 210, reflejando el compromiso con la imagen institucional y proporcionando un entorno agradable y profesional para toda la comunidad académica y clínica.

En sintonía con los avances tecnológicos, se ha llevado a cabo una significativa actualización en la sala de informática, dotándola con equipos de última generación. De manera complementaria, la oficina que alberga las funciones clínicas y administrativas ha experimentado mejoras sustanciales, contribuyendo así a la eficiencia operativa de la Facultad.

Estos logros consolidan a la Facultad de Odontología como un referente en el cuidado de sus instalaciones y en la provisión de recursos actualizados, reforzando su compromiso con la formación de profesionales odontólogos altamente capacitados y la prestación de servicios clínicos de calidad.

Gestión Financiera

Presupuesto en proyectos de investigación

Presupuesto apropiado fondo especial **\$4.945.447.852**

Presupuesto apropiado fondo UGI **\$467.735.036**

Presupuesto ejecutado fondo especial **\$4.083.397.633**

Presupuesto ejecutado fondo UGI **\$194.138.765**

Valor de la apropiación en proyectos de investigación **\$324.653.722**

Valor de compromisos en proyectos de investigación **\$324.653.722**

Presupuesto en proyectos de extensión

Para la vigencia 2023 la Facultad de Odontología contó con una apropiación presupuestal de \$347.119.334, destinada a los proyectos de extensión en el marco de las actividades de los cursos de educación continua coordinados por el Centro de Investigación y Extensión y actividades de laboratorios.

Descripción general de la ejecución presupuestal

La Facultad de Odontología desde la Decanatura y con apoyo de la Unidad Administrativa ha venido trabajando en las mejoras continuas de los servicios prestados y ha aumentado la oferta de cursos en la modalidad de extensión, los servicios de extensión en la modalidad de docencia-servicio, de los diferentes procedimientos ofertados por las clínicas de pregrado y posgrado de

la Facultad presentan una estabilidad y aumento en comparación con la vigencia 2022, lo que permite un recaudo positivo por este concepto. En comparación a la vigencia anterior, la extensión arroja resultados positivos frente a la oferta y la demanda en la educación continua y la participación docente permitiendo el equilibrio financiero y económico, gracias a las mejoras que se han venido trabajando en los laboratorios y el trabajo arduo del personal del Centro de Extensión e Investigación (CIE) de la Facultad.

Presupuesto ejecutado en proyectos de extensión de modalidad de servicios académicos, la Facultad al cierre de la vigencia 2023 **no presenta ejecución de proyectos bajo la modalidad de servicios académicos.**

Presupuesto apropiado en proyectos de extensión de modalidad de servicios académicos, la Facultad al cierre de la vigencia 2023 **no presenta apropiación presupuestal para proyectos bajo la modalidad de servicios académicos.**

Presupuesto apropiado en proyectos de extensión de la modalidad de educación continua **\$145.866.853**

Presupuesto ejecutado en proyectos de extensión de la modalidad de educación continua **\$347.119.334**

Gestión administrativa de bienes v servicios

Adquisición de bienes y servicios

Gastos del fondo especial empresa 2020 actividades del proyecto de funcionamiento:

Con respecto a los gastos de funcionamiento al cierre de la vigencia 2023 la facultad presenta una ejecución de 1.027 millones de pesos, que corresponde a un incremento de 17% con respecto a la vigencia inmediatamente anterior, en materia de servicios prestados a las empresas y gastos de personal hay un incremento del 2%, disminuyendo radicalmente con respecto a la vigencia 2022, donde el incremento fue de más del 20%.

Gastos del fondo especial empresa 2020 actividades de los proyectos específicos:

En materia de gastos de los proyectos específicos, la mayor parte de estos se encuentra concentrada en la adquisición de bienes y servicios de las clínicas de pregrado y posgrados, cuyos gastos garantizan el funcionamiento de las clínicas, lo cual deja como resultado que al cierre de la vigencia 2023 se presente una ejecución de 2.521 millones, que corresponde a un incremento del 20% con respecto a la vigencia anterior.

Presupuesto ejecutado en compras \$1.434.066.862

Presupuesto ejecutado en servicios \$781.748.973

GESTIÓN AMBIENTAL

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

Acorde a los lineamientos de la OGA la Facultad orienta el abordaje de las problemáticas ambientales con acciones que incorporan concientizar a nuestra comunidad en la dimensión del impacto ambiental que nuestro quehacer genera proyectando un entorno sano con prevención continua en el enfoque de no contaminar y el cumplimiento los requisitos legales ambientales para generar una mejor calidad de vida para la comunidad y su entorno, las diversas visitas de auditoria recibidas han generado planes de mejora de tipo transversal que alimentan el plan de manejo ambiental sustentable, definido como la hoja de ruta en el cometido de equiparar la gestión administrativa ambiental y el manejo de los recursos sustentables con los cometidos institucionales.

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Línea base antrópica

Logros alcanzados

Integra la aplicación de medidas y programas sobre los diversos componentes así:

Calidad del Aire: Adquisición de nuevos equipos refrigerantes con especificaciones de equipos con sustancia que no agota la capa de ozono, control de emisiones mínimas logrando rutinas de mantenimiento de equipos compresores sistemáticas acorde recomendaciones del fabricante, solicitud proyectos ampliación de biciparqueaderos, no hay fuentes de olores ofensivos.

Energía: Realiza sensibilizaciones para el uso racional de la energía. Programa cambio de lámparas tipo halógenas a Led en Unidades Odontológicas. Cambio de luminarias bajo mantenimientos preventivos y correctivos.

Agua: Monitoreo de posibles fugas con mantenimientos preventivos y correctivos sobre la red hidráulica. Límite de aguas residuales realizando control de lodos (trampas de yeso) y dispositivos para retención de fluidos biológicos en áreas de cirugía. Uso de productos biodegradables para lavado y desinfección. Eliminación de amalgamas en procedimientos clínicos.

Residuos: Programa de Reposición de Contenedores de Residuos acorde a la Resolución 2184 de 2019, caracterización de elementos y adecuaciones para la segregación adecuada de residuos. Sensibilizaciones para el manejo de residuos químicos acorde al SGA.

Calidad visual del paisaje: Control sobre avisos externos e implementación de pantallas informativas al interior impidiendo saturación visual.

Programas transversales

Alertas tempranas

Número de hallazgos identificados (por OGA o entes de control)

Auditoría Interna Sistema de Gestión Ambiental Normas ISO 14000 -2015: 4 (cuatro)

Auditoría Externa Certificación ISO 14001: 2015 Sistema de Gestión Ambiental – ICONTEC: 3 (tres)

Visita Secretaria Distrital de Salud Concepto Higiénico Sanitario: 2 (dos)

Número de hallazgos subsanados (identificados por OGA o entes de control)

Auditoría Interna Sistema de Gestión Ambiental Normas ISO 14000 -2015: 4 (cuatro)

Auditoría Externa Certificación ISO 14001: 2015 Sistema de Gestión Ambiental – ICONTEC: 4 (cuatro)

Visita Secretaria Distrital de Salud Concepto Higiénico Sanitario: 1 (uno)

Logros alcanzados:

Se gestionó a través de la OGA, la divulgación de la matriz legal ambiental. Se envía a la OGA la caracterización de PGIRASA. Los Dinamómetros de para pesaje de residuos cuentan con ficha técnica.

Actualización de la Matriz de Impactos Ambientales caracterizando el impacto positivo de los docentes en las prácticas académicas. Matriz de Se implementa el plan de reposición y cambio de Contenedores de Residuos. Realización de Inducciones y Socializaciones sobre gestión y segregación de Residuos.

Adherencia al cronograma de Lavado de Tanques de Agua Potable.

Riesgos ambientales

Descripción de emergencias ambientales: No se presentaron

Número de emergencias ambientales: 0 (cero)

Cultura ambiental

Número de asistentes a eventos ambientales: **373**

¿La facultad cuenta con GAESO?: **Si. Homologado como Comité. COVICIDE.**

Número de eventos ambientales realizados: **9 (nueve)**

Socializaciones internas e Inducciones (Manejo de Sustancias Químicas Lineamientos de SGA y Gestión de Residuos)

PAZ Y ÉTICA

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Acciones hacia la consolidación de la paz

Acciones que fomentan la ética, la probidad y el respeto por la diferencia

Logros alcanzados

- Red Latinoamericana y del Caribe de Bioética de UNESCO, como auspicio académico al evento " IX CONGRESO INTERNACIONAL DE LA REDBIOÉTICA UNESCO". Está en proceso la concreción de un convenio. Así también, miembros de la mencionada RED de Bioética, más recientemente fueron invitados para un evento en la UNAL con la Facultad de Derecho con la mediación de la Profesora Carmen Alicia Cardozo.
- Participación en *Taller de Ética y Probidad* organizado por la Vicerrectoría de Sede.

Formación para la Paz

Logros alcanzados

- Extensión solidaria y acompañamiento desde la academia a través de Red Paz/UNal y el Doctorado en Salud Pública/Programa Interfacultades, con encuentros con las comunidades y organizaciones campesinas e indígenas de la zona de litigio, como parte del Programa: **Encuentro de saberes por la salud y la paz en los territorios**, con el que la Universidad, y varias de las facultades de la Sede Bogotá, reafirman el compromiso con territorios afectados por el conflicto social y armado.

Fortalecimiento y reconocimiento de capacidades en las regiones

Logros alcanzados

Salidas de campo: Trabajo de Campo con comunidades campesinas del Líbano, en el marco del proyecto de extensión: UN por Colombia. Atención Primaria en Salud Bucal en niños y niñas indígenas y campesinos del Tolima.

Talleres: *“Armonización de los fines misionales e innovación académica para la formación integral de nuestros estudiantes”*, dictado presencialmente en la Sede Tumaco dirigido a estudiantes bachilleres y comunidad en general ubicada en la región.

GESTIÓN DE EGRESADOS

EVALUACIÓN DE LA GESTIÓN

Análisis

CIFRAS DEL INFORME DE GESTIÓN

Programa de egresados

Actividades con egresados

- Divulgación semanal de becas, convocatorias y eventos de interés
- Participación en actividades institucionales
- Revista digital Soy Egresado
- Encuentros de egresados
- Torneos deportivos para egresados
- Portafolio empresarial de egresados
- Clubes de idiomas para egresados
- Vínculo con Asociaciones de Egresados de la Universidad
- Conferencias y eventos para la promoción del emprendimiento y la empleabilidad

Logros alcanzados:

- Desde la Extensión de la Facultad, se tiene un importante relacionamiento con los egresados pues están dentro del público predilecto para participar en las actividades de Educación Continua y Permanente (ECP). Son conocedores de la calidad académica impartida por su Facultad y por acceden en gran número a dicha oferta. Siempre tienen tarifa con descuento según la normatividad vigente para la función de Extensión. En 2023, el número de egresados que participaron en ECP fue de: **217**

Consejerías a estudiantes

Logros alcanzados

Diálogo con egresados

Evento

Cátedras con egresados

Tema

Egresados participantes

Egresados expositores

Comunicación con egresados

Logros alcanzados

Actividades deportivas, artísticas y culturales con egresados

Logros alcanzados

Redes, convenios y alianzas con egresados

Logros alcanzados

Boletines y redes sociales

Facebook
Instagram
Twitter
Linkedin
Youtube

LISTADO DE SIGLAS SEDE BOGOTÁ

CA	Facultad de Ciencias Agrarias	DIE	Dirección de Investigación y Extensión
CAM	Instituto de Centro Agropecuario	DIP	Instituto Pedagógico Arturo Ramírez
	Marengo		Montúfar
CE	Facultad de Ciencias Económicas	DL	Dirección de Laboratorios
CH	Facultad de Ciencias Humanas	DLOG	División de Logística
DA	Dirección Académica	DM	División de Museos
DAFD	División de Actividad Física y Deporte	DO	División de Obras
DAI	División de Acompañamiento Integral	DODF	Dirección de Ordenamiento y Desarrollo
DAMCEF	División de Administración, Mantenimiento y Control de Espacios	Físico	
	Físicos	DP	Dirección de Personal
DB	División de Bibliotecas	DPAC	División de Personal Académico
DBU	Dirección de Bienestar Universitario	DPAD	División de Personal Administrativo
DC	División de Cultura	DPC	Dirección de Patrimonio Cultural
DCP	Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y	DR	División de Registro
	Sociales	DS	División de Salud
DDC	División de Divulgación Cultural	DSP	División Salarial y Prestacional
DDI	División de Diseño	DSST	División de Seguridad y Salud En El
DE	División de Extensión		Trabajo
DF	División Financiera	DVS	División de Vigilancia y Seguridad
DFA	Dirección Financiera y Administrativa	IBUN	Instituto de Biotecnología
DGD	División de Gestión Documental	ICTA	Instituto de Ciencia y Tecnología de
DGFS	División de Gestión y Fomento		Alimentos
	Socioeconómico	IDEA	Instituto de Estudios Ambientales
DI	División de Investigación	IECO	Instituto de Estudios en Comunicaciones

IEPRI	Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales
IEU	Instituto de Estudios Urbanos
IGUN	Instituto de Genética
JI	Jardín Infantil
MVZ	Facultad de Medicina Veterinaria y de Zootecnia
OGA	Oficina de Gestión Ambiental
OJ	Oficina Jurídica
OPE	Oficina de Planeación y Estadística
ORI	Oficina de Relaciones Interinstitucionales
OVD	Oficina de Veeduría Disciplinaria
SCB	Sección de Contabilidad
SCCT	Sección de Contratación
SGB	Sección de Gestión de Bienes
SM	Sección de Mantenimiento
SP	Sección de Presupuesto
SRI	Sección de Recursos de Información
SS	Secretaría de Sede
SSB	Sección de Servicios Bibliotecarios
ST	Sección de Transportes
STE	Sección de Tesorería
VS	Vicerrectoría de Sede